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Время чинит
Водители ждут запчасти для машин из КНР до трёх–пяти месяцев

Роман Солдатов

В ремя ожидания крупных запчастей 
для автомобилей китайских марок 

может составлять до пяти месяцев, рас-
сказали «Известиям» водители и подтвер-
дили представители отрасли. Речь идёт 
о коробках переключения передач, за-
дних крыльях, кузовах и элементах сало-
нов. Дефицит касается прежде всего тех 
брендов, которые продаются в России 
недавно, — Changan, Li, Zeekr, FAW, BYD. 
Они ещё не успели сформировать скла-
ды запчастей и настроить логистику для 
позиций «под заказ». Таким образом, если 
речь идёт не о таких распространённых 
брендах, как Chery, Geely и Haval, многие 
детали купить сложно, дорого и долго.

Москвичка Анна купила автомобиль 
Changan UNI-V в июле 2023 года у офи-
циального дилера. Обошёлся он ей 

в 2,7 млн рублей. Но уже в сентябре де-
вушка попала в ДТП: грузовик повредил 
у её машины задний бампер.

— Уже пять месяцев мне не могут по-
чинить автомобиль, так как в сервисе, 
в котором должны это сделать, нет не-
обходимых деталей, — рассказала по-
терпевшая «Известиям». — Для ремонта 
нужны усилитель заднего правого кры-
ла, бампер и ещё ряд запчастей. В ди-
лерском центре, где я купила автомо-
биль, их тоже не оказалось.

Тогда Анна позвонила в официаль-
ное представительство Changan Auto 
в России. Там ей помочь не смогли, а по-
рекомендовали обратиться в салон, 
где был приобретён автомобиль. «Из-
вестия» направили запрос в Changan 
Auto с уточнением, известно ли ком-
пании о нехватке запчастей 
для их автомобилей.
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Познать в еде
Бизнес РФ предупредил об угрозе голода в бедных странах из-за США

Евгения Перцева,  
Анастасия Костина

И нициатива США по сокращению 
сельскохозяйственного импорта 

из РФ может привести к гуманитар-
ной катастрофе в некоторых странах 
Африки и Ближнего Востока. Об этом 
предупредили крупнейшие россий-
ские экспортёры. Принятый ниж-
ней палатой Конгресса законопро-
ект заметно ухудшит международную 
продовольственную безопасность. 
Бизнес сформулировал консолиди-
рованную позицию, на основании 
которой будет инициировано обра-
щение в ООН, ФАО (Продовольствен-
ная и сельскохозяйственная органи-
зация ООН) и Международный совет 

по зерну. Какие страны могут ока-
заться на грани голода из-за действий 
администрации США — в материале 
«Известий».

Российский зерновой союз (РЗС) 
негативно оценил инициативу США 
о сокращении сельскохозяйственно-
го экспорта из РФ — речь идёт о за-
конопроекте No Russian Agricultural 
Act. Он направлен на снижение зави-
симости от российской сельхозпро-
дукции. Документ приняли в ниж-
ней палате Конгресса ещё 12 января, 
он ждёт дальнейшего одобрения.

Такие действия серьёзно ухудшат 
параметры международной продо-
вольственной безопасности, сказал 
«Известиям» президент организации 
Аркадий Злочевский. Россия занима-

ет лидирующие позиции по постав-
кам зерновых, на нашу страну при-
ходится около 20% от всего импорта 
этих культур на мировой рынок.

В «Агроэкспорте» не ответили 
на запрос «Известий».

По словам Аркадия Злочевского, 
в первую очередь действия амери-
канских властей повлияют на фи-
нансовые инструменты, которые 
используют покупатели отечествен-
ной продукции в мире: РФ продаёт 
свою продукцию 100–140 странам. 

Так, например, крупнейший импор-
тёр наших зерновых Египет при-
обретает российское зерно через 
государственную организацию, ко-
торая в основном использует кре-
диты США. Именно они могут стать 
рычагом давления на эту и другие 
страны.

Проблемы с продовольственной 
безопасностью в мире связаны не с не-

достатком ресурсов, а с низкой поку-
пательной способностью части госу-
дарств, считает эксперт. Например, 
речь идёт о некоторых странах Африки 
и Ближнего Востока. Если они не смо-
гут покупать российские зерновые, 
им придётся приобретать их в США 
или Европе по более высоким ценам, 
что усугубит уже существу-
ющие проблемы.

Сделано Китаю
В международных расчётах разрешат использовать 
цифровые активы

Анна Каледина, Мария Колобова

Г осдума планирует в ближайшее вре-
мя принять законопроект, позволя-

ющий использовать в международных 
расчётах цифровые финансовые акти-
вы (ЦФА), привязанные к зерну или зо-
лоту. Об этом «Известиям» сообщил гла-
ва комитета ГД по финрынку Анатолий 
Аксаков. Эта альтернатива международ-
ной SWIFT и российской СПФС (система 
передачи финансовых сообщений) осо-
бенно актуальна в связи с отказом зару-
бежных банков даже из дружественных 
стран проводить платежи с Россией — 
их решение объясняется риском по-
пасть под вторичные санкции. Экспер-
ты считают: дополнительный механизм 
для расчётов в условиях санкционного 
давления будет полезен.

Китайский Zhejiang Chouzhou 
Commercial Bank уведомил клиен-
тов об остановке операций с Россией. 
Об этом стало известно в среду, 7 фев-
раля, из материала газеты «Ведомости». 
Ранее аналогичные новости поступили 
от турецких кредитных организаций. 
Банки даже из дружественных и ней-
тральных стран на фоне проверок фи-
нансовых регуляторов США опасаются 
применения вторичных санкций, поэ-
тому отказываются от сотрудничества 
с контрагентами из России.

Особый интерес к информации о ре-
шении Zhejiang Chouzhou Commercial 
Bank был вызван тем, что банк из КНР 

был главным у российских импортёров, 
а также принимал платежи в рублях 
и долларах. Кроме того, отказ в расчё-
тах принял массовый характер накану-
не китайского Нового года (в этом году 
начало приходится на 10 февраля), 
празднование которого затягивает-
ся минимум на две недели. Поэтому 
оплата и сами поставки могут сильно 
задержаться. Также возникли опасе-
ния, что и другие кредитные органи-
зации из КНР последуют примеру со-
отечественника.

Однако и в Госдуме, и в эксперт-
ном сообществе никаких оснований 
для беспокойства по поводу дальней-
ших расчётов между Россией и КНР 
из-за остановки операций с РФ Zhejiang 
Chouzhou Commercial Bank не видят.

— Никакие санкции не остановят 
расчёты российских компаний с ки-
тайскими контрагентами. Как это при-
нято говорить: собака лает, а караван 
идёт. Да, возможно, с некоторыми ки-
тайскими банками, которые имеют 
большую долю взаиморасчётов с США, 
могут возникнуть сложности. Но оста-
ётся много других кредитных органи-
заций. А те банки, которые откажут-
ся от расчётов с Россией, потеряют 
это направление, — заявил в разгово-
ре с «Известиями» Анатолий Аксаков.

По его словам, на случай возник-
новения сложностей в задачу властей 
входит создание механизма, кото-
рый позволит их преодолеть. Так, со-
общил «Известиям» депутат, в самое 
ближайшее время Госдума планиру-
ет принять законопроект о междуна-
родных расчётах в обеспе-
ченных ЦФА. 

Управятся сами
Российскую бронетехнику превратят в роботов

Роман Крецул, Юлия Леонова, 
Андрей Фёдоров

К омплекс «Прометей», который пре-
вращает боевые машины в безэки-

пажные, разработан и проходит испыта-
ния, выяснили «Известия». По заявлению 
производителя, его можно устанавли-
вать на любую серийную бронетехни-
ку: БМП, БТР и даже танки. Они будут 
эффективны при эвакуации раненых, 
преодолении минных полей и достав-
ке полезных грузов, полагают эксперты, 
но как полноценная боевая единица в ус-

ловиях современного боя функциониро-
вать пока не смогут — это задача на бли-
жайшее будущее. Как скоро «Прометей» 
поступит в войска и какие роботизиро-
ванные системы уже используются в на-
ших ВС — в материале «Известий».

В России завершена разработка ком-
плекса для роботизации бронетехники, 
сейчас он проходит испытания, сообщи-
ли «Известиям» в пресс-службе холдин-
га «Высокоточные комплексы» (входит 
в «Ростех»). «Прометей» можно устанав-
ливать на БМП, БТР, танки и любые дру-
гие серийные образцы военной техники.

Он позволяет роботизировать 
функции механика-водителя и стрел-
ка-наводчика. При этом штатные места 
членов экипажа комплекс не занима-
ет — то есть в зависимости от обстоя-
тельств люди могут или занять свои 
места, или управлять машиной в дис-
танционном режиме.

— Такая машина-робот может пере-
возить подразделения мотострелко-
вых войск, вести бой и огневую под-
держку десанта, в том числе находясь 
на плаву, — отметили в хол-
динге.

МНЕНИЯ

В НОМЕРЕ 
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Познать в еде
A — Инициатива американ-

ских властей может серьёз-
но ухудшить параметры международ-
ной продовольственной безопасности, 
поэтому мы будем рекомендовать регу-
ляторам обращаться в международные 
организации. Речь об ООН, ФАО, Меж-
дународном совете по зерну и так да-
лее, — подчеркнул Аркадий Злочевский.

Сейчас РЗС прорабатывает свою по-
зицию, после чего направит её в пра-
вительство (вице-премьеру Виктории 
Абрамченко) или в Минэкономразви-
тия, которые отвечают за регуляторику 
и могут инициировать процедуру рас-
смотрения этого вопроса на междуна-
родном уровне, уточнил эксперт. Несмо-
тря на то что отечественная ассоциация 
является членом ФАО и Международ-
ного совета по зерну, она не может ини-
циировать обсуждения на этом уровне.

«Известия» направили запросы 
в Минсельхоз, Минэк, аппарат ви-
це-премьера Абрамченко, ООН, ФАО 
и Международный совет по зерну. Там 
на момент публикации не ответили.

С глобальной точки зрения дей-
ствия США способны привести к дис-
балансу на мировом продовольствен-
ном рынке, согласен с коллегами 
президент Всероссийской ассоциации 
рыбопромышленников Герман Зверев.

— Экономически нецелесообразные, 
но политически мотивированные ба-
рьеры на пути устоявшихся торговых 
потоков разрушают мировой продо-
вольственный рынок в целом, создают 
хаос и повышают индекс продоволь-
ственной инфляции, — отметил он. — 
Большая часть отраслевого сообщества 
не только в США, но и в ЕС понимает, что 
такие запреты негативно отражаются 
на рынке самих инициаторов запрета.

В Масложировом союзе «Извести-
ям» сказали, что в этой отрасли попытки 
США ограничить экспорт из РФ не при-
несут видимых результатов: на этом 
рынке наблюдается дефицит продук-
ции на фоне высокого спроса на неё. При 
этом Россия занимает вторую в мире по-
зицию по поставкам подсолнечного мас-
ла и лидирует по вывозу не содержащей 
ГМО продукции — например, таких ма-
сел, как рапсовое, соевое, бобовое и так 
далее. Основными покупателями рос-
сийской продукции являются друже-
ственные страны, которые за послед-
ние годы нарастили поставки из РФ.

— В этой ситуации перекрыть по-
ставки нашего продовольствия будет 

сложно. Если законопроект США при-
мут, изменится лишь структура наше-
го экспорта: одни страны прекратят со-
вершать с нами сделки, другие начнут, 
серьёзных рисков мы не видим, — отме-
тил «Известиям» исполнительный ди-
ректор союза Михаил Мальцев.

Источник в отрасли отметил: 
её представители пока не будут про-
сить власти начать разбирательства 
в международных организациях.

Ситуация с продовольствием в мире 
в последнее время ухудшается: по дан-
ным Союза экспортёров зерна, чис-
ло голодающих за 2023 год выросло 
на 100,2 млн человек — до 716,1 млн. 
Наиболее заметны негативные по-
следствия в странах Азии и Африки, 
включая Нигерию, Мьянму и Малави. 
В мире производят достаточное коли-
чество пищи, чтобы прокормить всё 
население планеты, заявил «Извести-
ям» директор Отделения ФАО для свя-
зи с РФ Олег Кобяков. Но конфликты, 
стихийные бедствия и экономические 
кризисы не позволяют своевременно 
и справедливо распределять продо-
вольствие, отметил он.

Всемирная продовольственная про-
грамма совместно с Продовольствен-
ной и сельскохозяйственной орга-
низацией ООН определили «горячие 
точки» в 22 странах и территориях, где 
стоит ожидать значительного ухудше-
ния продовольственной безопасности 
к апрелю 2024 года на почве конфлик-
тов, изменения климата и экономиче-
ских потрясений. Они сосредоточены 
в том числе в Буркина-Фасо, Мали, Су-
дане и Южном Судане, а также на па-
лестинских территориях, где бушует 
конфликт между Израилем и ХАМАС.

Россия оказывает всестороннюю 
помощь, отправляя бедным странам 
продукты и удобрения, напомнил «Из-
вестиям» первый зампред комитета 
ГД по международным делам Алексей 
Чепа. США это раздражает: всё больше 
стран сближается с Россией, поэтому 
они предпринимают все шаги для того, 
чтобы это разрушить, подчеркнул он.

В Соединённых Штатах также разо-
чарованы тем, что большинство стран 
продолжает сотрудничать с РФ, сказал 
«Известиям» президент Американского 
университета в Москве Эдуард Лозан-
ский. Поэтому в ход идут все методы, ко-
торые противоречат не только демокра-
тии, но и в целом моральным принципам.

— Естественно, попытка препятство-
вать беднейшим странам получать 
продовольствие из РФ может серьёз-
но осложнить гуманитарную ситуа-
цию и даже привести к катастрофе 
в отдельных странах, — отметил он.

Но инициативы США по сокраще-
нию продовольственного импорта из РФ 
не скажутся негативно на России, счита-
ет председатель комитета ГД по аграр-
ным вопросам Владимир Кашин.

— США, как и РФ, по большому счё-
ту обеспечены продовольствием. Если 
ещё недавно мы закупали продоволь-
ствие на $50 млрд, то последние восемь-
девять лет мы сами на $45 млрд продаём. 
У нас есть Турция, Иран, Азия, африкан-
ские страны, — отметил он.

Если США решат запретить другим 
странам закупать российское продо-
вольствие и применять к ним санкции, 
они всё равно не смогут запретить это 
нашему главному торговому партнёру 
Китаю или «друзьям по СССР от Ирана 
до Турции», резюмировал Кашин.

Поток дознания
В бундестаге требуют обнародовать данные о подрывах СП

Семён Бойков

Н емецкая оппозиция потребует 
от правительства ФРГ обнародо-

вать детали расследования подрывов 
газопроводов «Северный поток» и «Се-
верный поток — 2», сообщили «Извести-
ям» в партии «Альтернатива для Герма-
нии». В бундестаге ожидают, что власти 
ответят до сентября этого года. При 
этом с подобным призывом к кабми-
ну может обратиться и новая партия — 
«Союз Сары Вагенкнехт». Германия за-
тягивает расследование из-за давления 
США, которые не заинтересованы в об-
народовании его итогов, полагают экс-
перты. Появление новых фактов спо-
собно нанести репутационный ущерб 
Западу и Киеву, в результате чего мо-
жет снизиться поддержка Украины. При 
этом Швеция 7 февраля официально за-
явила о закрытии дела без предостав-
ления его результатов.

Расследование подрывов ниток га-
зопроводов «Северный поток» и «Се-
верный поток — 2» продолжается почти 
полтора года, однако власти Швеции, 
Дании и Германии до сих пор не пре-
доставляют никаких конкретных дан-
ных о случившемся. Более того, 7 фев-
раля шведские следователи объявили 
о закрытии дела. Официальное объяс-
нение — «инцидент не подпадает под 
юрисдикцию судебных органов Шве-
ции». Правоохранительные органы 
пришли к выводу, что граждане коро-
левства якобы не причастны к дивер-
сии, а шведская территория не исполь-
зовалась для этого преступления.

Комментируя решение Швеции 
остановить расследование, официаль-
ный представитель МИД России Ма-
рия Захарова заявила, что Стокгольм 
с самого начала демонстрировал не-
серьёзность намерений раскрыть ис-
тину. А пресс-секретарь президен-
та России Дмитрий Песков отметил: 
в Москве ожидают дальнейших дей-
ствий со стороны ФРГ.

— Конечно, сейчас нужно будет 
смотреть, как сама Германия к это-
му отнесётся, страна очень многое 
потерявшая в связи с этим терак-
том, от многого отказавшаяся в связи 
с этим терактом, — сказал он 7 февраля.

В Генпрокуратуре ФРГ, как и Дании, 
ранее сообщили, что расследование 
продолжат. В бундестаге, однако, пола-

гают, что оно, скорее всего, затянется. 
Власти Германии не заинтересованы 
в обнародовании итогов, уверен член 
комитета бундестага по делам Евро-
союза, депутат от «Альтернативы для 
Германии» Харальд Вейель.

— Федеральное правительство фак-
тически затягивает расследование 
атак на нитки трубопроводов «Север-
ный поток» и «Северный поток — 2», 
поскольку не заинтересовано в выяс-
нении этого вопроса. Оно хочет подо-
ждать, пока общественность забудет 
эту атаку, — заявил депутат «Извести-
ям».

Политик добавил, что ещё в мар-
те 2023 года выступил с инициативой 
создать в бундестаге комитет по рас-
следованию этого преступления, од-
нако она так и осталась в подвешен-
ном состоянии. В АдГ сообщают, что 
инициатива по-прежнему находится 
на рассмотрении комитета бундеста-
га по контролю за выборами, иммуни-
тету и правилам процедуры. Депутат 
от АдГ Евгений Шмидт не исключил, 
что со временем Германия может и во-
все приостановить расследование об-
стоятельств взрывов, как это сдела-
ли в Швеции.

— Расследование как таковое не ве-
дётся, общественность никак не ин-
формируется. Прокуратура, которая 
должна вести расследование, ника-
кой информации не даёт. На все мои 
депутатские запросы тоже никакой 
информации. Всё под грифом «секрет-
но», — заявил политик «Известиям». — 
В конечном итоге мы видим толь-
ко какие-то газетные статьи о том, 
что это сделала «группа украинцев», 
но больше ничего нет, поэтому не ис-
ключено, что в будущем также будет 
всё завершено.

Впрочем, парламентская оппозиция 
намерена и дальше добиваться чест-
ного расследования. Евгений Шмидт 
рассказал, что его партия направит 
официальный запрос правительству, 
на который оно может отвечать до по-
лугода.

— Хотим узнать все детали рассле-
дования, касающиеся, в частности, та-
ких актуальных событий, как прекра-
щение расследования в Швеции. Если 
Стокгольм его прекращает, он может 
поделиться с немецкими следственны-
ми органами своими результатами, и, 

возможно, появятся дополнительные 
улики, — рассказал Шмидт. — В «укра-
инский след» я не верю. Я склоняюсь 
к версии Сеймура Херша. Да и не-
мецкие исследователи в своё время 
пришли к выводу, что только неболь-
шое количество государств способно 
на такой теракт.

По его словам, Германия не предо-
ставляет никакой информации по по-
воду подрывов СП из-за давления США 
и страха подорвать «вассальные отно-
шения» между Берлином и Вашингто-
ном.

Что касается расследования, 
то не намерены сидеть сложа руки 
и представители новой парламент-
ской партии «Союз Сары Вагенкнехт — 
За разум и справедливость».

— Мы рассматриваем возмож-
ность подачи запроса в правитель-
ство по этому поводу, — сообщил «Из-
вестиям» глава комитета бундестага 
по защите климата и энергетике Кла-
ус Эрнст.

Два газопровода строились при уча-
стии как российского, так и европей-
ского капитала. Если бы они были за-
пущены в эксплуатацию, из России 
в Европу через Германию поставля-
лось бы не менее 110 млрд куб. м газа 
в год. Однако взрывы, произошедшие 
26 сентября 2022 года, поставили крест 
на этих планах. Спустя два дня в Гер-
мании предположили, что трубы газо-
провода могут навсегда стать непри-
годными для использования.

Сразу же после диверсий власти 
Германии, Дании и Швеции запусти-
ли национальные расследования. 
28 сентября Генпрокуратура России 
инициировала дело об акте междуна-
родного терроризма. При этом стра-
ны ЕС не пригласили РФ принять уча-
стие в международном расследовании. 
Владимир Путин заявил, что теракты 
на газопроводах направлены на унич-
тожение общеевропейской энергети-
ческой инфраструктуры.

Экономь — класс
Путин призвал не допускать чрезмерного роста цен на авиабилеты
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Страх и ненависть в Белом доме

Александр Воробьёв

Политолог

С енсационная новость о том, что 
один из самых популярных амери-

канских политических тележурнали-
стов Такер Карлсон прилетел в Москву 
и уже успел взять двухчасовое интер-
вью у Владимира Путина, не на шутку 
обеспокоила обитателей Белого дома 
в Вашингтоне. Значительная часть по-
литической элиты США — в основном 
те её представители, кто так или иначе 
связан с Демократической партией, — 
также оказалась встревожена. Анонс 
интервью с российским президентом, 
который Такер Карлсон опубликовал 
на своей страничке в соцсети X (ранее 
известна как Twitter), набрал за ночь бо-
лее 50 млн просмотров, и к настояще-
му времени их количество продолжа-
ет быстро расти.

Шумиха в руководстве США 
и в американских либеральных СМИ 
по поводу, казалось бы, довольно ря-
дового события — интервью главы 
государства западному журнали-
сту (коих тот же президент сосед-
ней Украины Владимир Зеленский 
дал за два года внушительное коли-
чество) — возникла серьёзная. Так, 
бывший руководитель аппарата ви-
це-президента США Билл Кристол 
написал по этому поводу на своей 
странице в соцсети следующее: «Воз-
можно, нам нужно полностью и ис-
черпывающе предотвратить возвра-
щение Такера Карлсона в США, пока 
представители нашей страны не смо-
гут выяснить, что происходит».

В американском информационном 
поле буквально вскоре после появ-
ления Карлсона в России появились 
обвинения в его адрес в предатель-
стве интересов США. Дело быстро 
дошло до утверждений о том, что по-
литический обозреватель, решив-
шись приехать в Россию и взять ин-

тервью у Путина, совершил ни много 
ни мало, а государственную измену. 
В свою очередь, американский пред-
приниматель Илон Маск на своей 
странице в X призвал арестовать тех 
представителей американской поли-
тической элиты, которые призывают 
к аресту Такера.

Такер Карлсон отверг все обви-
нения в предательстве собственной 
страны. «Мы здесь не потому, что лю-
бим Владимира Путина. Мы здесь по-
тому, что любим Соединённые Штаты 
и хотим, чтобы они оставались про-
цветающими и свободными», — за-
явил он. По словам обозревателя, 
граждане англоязычных стран, в от-
личие от жителей Азии или Ближнего 
Востока, до сих пор крайне мало зна-
ют о конфликте на территории Украи-
ны, несмотря на то что он длится уже 
почти два года. «Американцы имеют 
полное право знать о войне, в которой 
они участвуют, и мы имеем право рас-
сказать им об этом», — отметил Такер. 
Кроме того, по словам известного те-
лежурналиста, украинский конфликт 
серьёзно меняет мировую полити-
ку и экономику, что, в свою очередь, 
сильно повлияет на жизнь будущих 
поколений граждан США.

Частичный ответ на вопрос о том, 
почему интервью звезды американ-
ской политической тележурналисти-
ки с российским лидером вызвало 
такой большой переполох в либе-
ральном истеблишменте США, дают 
сами же представители американ-
ской политэлиты, правда, из конку-
рирующего с администрацией Бай-
дена лагеря Республиканской партии. 
«Эти люди ненавидят свободу сло-
ва и свободу прессы», — написала 
на своей странице в соцсети член па-
латы представителей Конгресса США 
от штата Джорджия Марджори Тей-
лор Грин. Впрочем, конгрессвумен 
от Республиканской партии счита-
ет: даже если Карлсону запретят воз-
вращение в родную страну, он смо-
жет вернуться на территорию США 
через границу с Мексикой нелегаль-
но, очевидно, намекая с определён-
ной долей иронии на существующие 
сегодня проблемы с охраной мекси-
кано-американской границы.

По словам самого Карлсона, ад-
министрация Байдена препятство-
вала тому, чтобы он мог взять ин-
тервью у президента России почти 
три года тому назад, отслеживая пе-
реписку. «Они сделали это, чтобы по-
мешать интервью с Путиным, ко-

торое мы планировали. Мы почти 
уверены: в прошлом месяце они про-
делали всё то же самое, но на этот раз 
мы приехали в Москву», — отмечает 
американский обозреватель. «Сред-
ства массовой информации коррум-
пированы. Они лгут своим читателям 
и зрителям и делают это в основном 
путём замалчивания неудобных фак-
тов», — добавил Карлсон.

Одной из ключевых причин для 
опасений администрации Байде-
на относительно интервью Карл-
сона с российским президентом 
можно назвать фактор высокой по-
пулярности бывшего телеведуще-
го Fox News среди широкой амери-
канской аудитории. Важно понимать, 
что Такер Карлсон вовсе не малозна-
чимый и смелый маргинал, стремя-
щийся рубить правду-матку ради 
дешёвого хайпа. Несмотря на своё 
увольнение в апреле 2023 года с по-
ста телеведущего популярного ка-
нала, которое также было в первую 
очередь мотивировано политиче-
скими причинами, Карлсон остаётся 
одним из наиболее влиятельных ли-
деров общественного мнения в США. 
Он имеет внушительную по разме-
рам и лояльную аудиторию, состо-
ящую прежде всего из достаточно 
консервативно настроенных сторон-
ников Республиканской партии. Так, 
после ухода Карлсона с Fox News по-
казатели просмотров второго по по-
пулярности в США телешоу, которое 
он вёл, упали на 50%, а среди амери-
канцев в возрасте от 25 до 54 лет и во-
все сократились на две трети. Быв-
ший президент США Дональд Трамп 
ранее заявлял, что рассмотрит кан-
дидатуру Карлсона в качестве свое-
го вице-президента в случае победы 
на президентских выборах 2024 года.

И всё же фундаментальной причи-
ной того, почему нынешнее руковод-
ство Соединённых Штатов столь явно 
опасается анонсированного Карлсо-
ном интервью, стало его обещание 
«честно рассказать» о том, что сейчас 
происходит в конфликте на Украине, 
дела в котором у Вашингтона сегодня 
идут, мягко говоря, неважно. 

МНЕНИЕ
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Алёна Нефёдова

О течественный авиатранспорт 
в прошлом году перевёз свыше 

105 млн пассажиров, что на 10,7% боль-
ше показателей 2022-го. Об этом Влади-
мир Путин заявил на совещании с чле-
нами правительства 7 февраля. Россия 
в числе немногих стран способна вы-
пускать линейку современной авиа-
техники, поэтому самолёты должны 
отвечать всем требованиям по каче-
ству, комфорту и безопасности. При 
этом президент призвал не допускать 
чрезмерного роста цен на авиабилеты. 
Он не обошёл вниманием и социальную 
тематику: реальная заработная плата 
в 2023-м возросла на 7,7%, а для 20 млн 
россиян уже проиндексированы соци-
альные выплаты. Сколько человек наш-
ли работу в прошлом году и в чём РФ 
превзошла доковидные показатели — 
в материале «Известий».

�� КАК РАЗВИВАЮТСЯ 
РОССИЙСКИЕ АВИАПЕРЕВОЗКИ

Владимир Путин 7 февраля провёл со-
вещание с правительством. В центре 
внимания кабмина в этот раз оказа-
лось развитие воздушных перевозок. 
В прошлом году их объём превзошёл 
все прогнозы. Так, отечественный ави-
ационный транспорт в 2023-м перевёз 
свыше 105 млн пассажиров — на 10,7% 
больше, чем годом ранее, сказал глава 
государства. При этом почти 83 млн че-
ловек воспользовались внутренними 
авиалиниями — это на 13% выше, чем 
в доковидном 2019 году.

— Нужно, безусловно, поддержать 
набранный темп в авиации, обеспечить 
дальнейшее уверенное развитие это-
го важнейшего направления современ-
ного транспорта. А для нашей страны, 
мы все хорошо понимаем, с её огром-
ной территорией это важно вдвойне 
или втройне, — сказал президент.

По словам министра транспорта Ви-
талия Савельева, сегодня учащаются 
полёты в Горно-Алтайск, Кузбасс и дру-
гие районы, которые становятся попу-
лярными у туристов.

— Мы прогнозируем рост потока. 
Был разговор с нашей промышлен-
ностью (на совещании. — «Известия») 
и об их возможностях. Сколько нам 
нужно дополнительных самолётов, 

если мы хотим обеспечить весь поток. 
Мы должны посмотреть, как мы можем 
удовлетворить растущий спрос, — за-
явил министр журналистам по итогам 
закрытой части совещания.

Россия развивает и аэродромную 
инфраструктуру — взлётно-посадоч-
ные полосы, пункты связи и оборудо-
вание. По данным президента, за шесть 
лет в стране было введено в эксплуа-
тацию 33 таких объекта, в том числе 
19 взлётно-посадочных полос. До кон-
ца года заработает ещё 13 объектов.

Отечественные самолёты сегод-
ня должны отвечать всем требовани-

ям по качеству, комфорту и безопас-
ности, а также быть конкурентными 
по своим техническим характеристи-
кам. Президент подчеркнул: РФ вхо-
дит в число немногих стран, способ-
ных выпускать линейку современной 
авиатехники. По его словам, необходи-
мо работать над повышением доступ-
ности перелётов.

— На стоимости авиабилетов хотел 
бы остановиться отдельно. Подчеркну: 
важно не допускать чрезмерного роста 
цен на билеты при безусловном обеспе-
чении качества обслуживания пасса-
жиров и безопасности полётов, — ска-
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Путин призвал не допускать чрезмерного роста цен на авиабилеты

 Новости

Бюллетень о правах
Кто и почему голосовал за Алиева в Карабахе

Валентин Логинов

По предварительным данным, на вы-
борах президента Азербайджана, 

которые прошли 7 февраля, лидирует 
действующий глава государства Иль-
хам Алиев, он набирает 93,9% голосов. 
Однако этот результат был предсказу-
ем. Интерес же вызывал тот факт, что 
голосование впервые прошло на всей 
территории страны, включая Карабах. 
Корреспонденту «Известий» удалось 
побывать в регионе, статус которого 
оспаривался более 30 лет. Новострой-
ки среди руин, вернувшиеся азербайд-
жанские беженцы и система пропусков 
на административной границе — таким 
он увидел Карабах. Подробнее о выбо-
рах и настроениях местных жителей — 
в материале «Известий».

— Свежо, свежо. Надо шапку надеть.
— А ты чего хотел — горный воздух! 

Из-за этого воздуха и происходят войны.
— Думаешь, из-за воздуха воевали?
— Такой воздух — тоже ресурс.
Так шутят журналисты, направля-

ющиеся в Карабахский регион теперь 
уже Азербайджана. 7 февраля в стране 
прошли внеочередные президентские 
выборы — и впервые на территории ре-
гиона, остававшегося спорным на про-
тяжении более трёх десятков лет.

Уже известны их предваритель-
ные итоги. Сенсаций никто не ждал, 
их и не произошло. За действующего 
президента проголосовали 93,9%, бли-
жайший его конкурент Захид Орудж 
получил лишь 1,8% голосов. Явка на вы-

борах уже по состоянию на 22.00 до-
стигла 76,73%.

Утром 7 февраля российские жур-
налисты подъехали к КПП, ведущему 
в Карабах. На нём табличка — «Физу-
линский район, бывшая оккупирован-
ная территория». Официально про-
пускного пункта уже не существует, 
но проехать через него без специаль-
ного разрешения нельзя — даже мест-
ным, не говоря уже об иностранных 
журналистах.

На улице действительно свежо. Вме-
сте с нами в очереди на проезд около 
десятка легковых автомобилей. С ка-
кой целью они направляются в Кара-
бах, узнать не удалось. Но документы 
проверяют тщательно у всех.

За КПП видны горы — это уже тер-
ритория Ирана, перед ними — руины 
некогда посёлка. Завязывается спор: 
разрушения — последствия боевых 
действий или времени? Ни на чём 
не сходимся — боевые действия тут 
были, но масштаб разрушений вряд ли 
можно списать только на войну. Мы на-
ходимся в бывшей «серой зоне» — фак-
тически зоне отчуждения: здесь дол-
гое время не жил никто — ни армяне, 
ни азербайджанцы.

Проходим контроль, попадаем 
на территорию Карабаха. Заброшен-
ный виноградник, молчаливые и тя-
жёлые горы на фоне и повсюду руины 
некогда жилых домов, сараев, других 
помещений, назначения которых уже 
не угадать. Кое-где виднеется колю-
чая проволока. «Вероятно, там ещё 

мины?» — интересуюсь у нашей со-
провождающей, довольно приветли-
вой азербайджанки.

— Всё уже разминировано, — с улыб-
кой отвечает она. Вижу, что ей очень 
нравится показывать эту территорию.

Без сопровождения азербайджан-
ские власти иностранных журналистов 
в регион не пускают: маршрут стро-
го регламентирован, и отклоняться 
от него нельзя. Все запросы посетить 
Ханкенди (бывший Степанакерт) от-
клонены. Логика ясна: Азербайджан 
хочет акцентировать внимание прес-
сы на собственных достижениях, ко-
торых удалось добиться с момента за-
вершения военной кампании 2020 года, 
а не на бегстве армян с территорий, 
на которых они проживали сотни лет. 
Однако с информационной точки зре-
ния то, что невозможно показать — как 
оставшиеся армяне (если таковые есть) 
интегрируются в азербайджанское 
правовое поле, вызывает вопросы.

По итогам военных действий на тер-
ритории Карабаха в сентябре прошло-
го года территорию непризнанной НКР 
покинули, по официальным данным, 
более 100 тыс. армян, притом что на-
селение самой республики составля-
ло около 120 тыс. Фактически на терри-
тории Армении, куда бежала большая 
часть этих людей, развернулся локаль-
ный гуманитарный кризис.

Мы направляемся в Физули, один 
из известнейших городов-призраков 
карабахской войны. По данным пере-
писи СССР 1989 года, здесь проживали 
17 090 человек. К концу 1993-го не оста-
лось ни одного. Город стал частью зоны 
безопасности бывшей Нагорно-Ка-
рабахской республики. Кстати, если 
кто-то из журналистов произносит «На-
горный Карабах», азербайджанцы терпе-
ливо поправляют: Карабахский эконо-
мический район. Власти явно стремятся 
предать этот термин забвению. К слову, 
вдоль дорог нет ни одной таблички или 
указателя на армянском языке.

Управятся сами

A О разработке комплекса 
впервые сообщил в июле 

прошлого года индустриальный дирек-
тор кластера вооружений, боеприпасов 
и спецхимии «Ростеха» Бекхан Оздоев. 
По его словам, с помощью «Прометея» 
можно превратить в робота любую ма-
шину, как колёсную, так и гусеничную. 
Благодаря техническому зрению ком-
плекс помогает машине в автономном 
режиме определять лучший маршрут 
и обрабатывать данные.

— Если совместить «Прометей» с пер-
спективными системами управления 
огнём, получится настоящий термина-
тор, — сказал Оздоев ТАСС.

Безэкипажные машины могут при-
меняться в разных ситуациях, пояснил 
«Известиям» военный эксперт Виктор 
Мураховский. Например, для эвакуа-
ции раненых или для преодоления мин-
ных полей. Кроме того, их можно при-
способить для доставки боеприпасов 
и горючего в зону ведения боевых дей-
ствий.

— Это основные потребности, ко-
торые могут обеспечить такие систе-
мы. Кроме того, в перспективе безэки-
пажными можно сделать комплексы 
ПВО, — пояснил эксперт. — В этом слу-
чае будет вполне достаточно одного че-
ловека на несколько комплексов, эф-
фективность ПВО резко возрастёт. Но, 
думаю, это вопрос не ближайшего бу-
дущего. Испытания — длительный этап. 
Ведь надо проверить не только сам ком-
плекс, но и его окружение, взаимодей-
ствие с другими системами.

Роботизированные комплексы нуж-
но использовать в ситуациях, когда 
у противника много противотанковых 
средств, он ведёт интенсивный огонь, 
рассказал «Известиям» военный экс-
перт Василий Дандыкин.

— Подобные «Прометею» систе-
мы в России создавались и до специ-
альной военной операции, — уточнил 
он. — В частности, комплексы с оружи-
ем на платформе наших БТР, которые 
могут стрелять по дистанционной на-
водке операторов, сапёрные комплек-
сы «Уран». Жизнь доказала, что их стоит 
использовать в зоне боевых действий, 
потому что они помогают спасти жиз-
ни военных. Но человека, конечно, ни-
кто не заменит.

Создание боевых роботизирован-
ных машин — это одно из перспектив-
ных направлений, рассказал «Извести-
ям» военный эксперт Алексей Леонков.

— Но здесь есть нюансы. Да, они по-
могают сохранять личный состав, 
но в автономном режиме в условиях 
современного боя полноценно функ-
ционировать они не могут. Хотя рабо-
ты в этом направлении ведутся, — объ-
яснил Леонков. — У нас есть примеры 
безэкипажной бронетехники, в частно-
сти «Уран-6», который занимается раз-
минированием сплошных минных по-
лей. Свою эффективность он доказал 
в Сирии, на Северном Кавказе, а сейчас 
применяется в зоне СВО.

Сапёрный робот «Уран-6» выглядит 
как уменьшенная копия гусеничного 
тягача или бульдозера и может про-
водить разминирование в городской 
застройке, в горной и лесистой мест-
ности. 

Возвращение Дамаска

Дмитрий Поляков

Востоковед

В начале 2024 года в Сирии произо-
шло два значимых события дипло-

матического характера. 30 января был 
назначен первый за 13 лет посол Объе-
динённых Арабских Эмиратов Хасан Ах-
мед аш-Шехи. Вслед за ним 3 февраля 
в Дамаск прибыл временный поверен-
ный в делах Королевства Саудовской 
Аравии (КСА) Абдулла аль-Харис, чтобы 
возобновить работу посольства в Си-
рийской Арабской Республике (САР). 
Он стал первым действующим саудов-
ским дипломатом в Сирии с 2012 года. 
Оба события, хотя и получили незна-
чительное освещение в печати, имеют 
важное значение в вопросе возвраще-
ния САР в «арабскую семью».

После того как пламя «арабской 
весны» перекинулось на Сирию, от-
ношения Дамаска с региональными 
соседями значительно ухудшились. 
Основными антагонистами высту-
пили государства — члены Совета со-
трудничества арабских государств 
Персидского залива (ССАГПЗ). Наи-
более жесткие позиции заняли Катар 
и Саудовская Аравия — именно они 
оказывали значительную поддержку 
вооруженной оппозиции. Наивысшая 
точка эскалации отношений была до-
стигнута в ноябре 2011 года. Тогда 
при практически полном арабском 
консенсусе сирийское правитель-
ство исключили из Лиги арабских го-
сударств (ЛАГ). Примечательно, что 
это место передали представителям 
зонтичной оппозиционной структу-
ры — Национальной коалиции сирий-
ских революционных и оппозицион-
ных сил (НКСРОС). После этого шага 
почти все государства ССАГПЗ пре-
кратили работу своих дипломати-

ческих представительств на терри-
тории Сирии, только Оман сохранил 
своё посольство.

Позицию арабских стран изменил 
перелом в вооружённом конфлик-
те, достигнутый сирийской сторо-
ной благодаря помощи России и Ира-
на. Идея смещения Асада силой стала 
утопичной. К тому же монархии Пер-
сидского залива утратили своё влия-
ние «на земле». Главная оппозицион-
ная вооружённая сила — Сирийская 
свободная армия — произвела ре-
брендинг, став Сирийской нацио-
нальной армией. Но основное её из-
менение в том, что она практически 
полностью перешла под контроль 
Турции. Арабские племенные фор-
мирования на востоке САР при помо-
щи американцев были интегрирова-
ны в структуру курдских Сирийских 
демократических сил. Поэтому все 
группировки, ранее получавшие под-
держку из залива, буквально раство-
рились внутри этих двух крупней-
ших объединений. Ко всему прочему, 
для государств залива сирийский 
конфликт отошёл на второй план. 
Первостепенными направлениями 
стали йеменское и ливийское.

Первую попытку восстановления 
отношений с Дамаском предприняли 
ОАЭ и Бахрейн. Две аравийские мо-
нархии с разницей в один день воз-
обновили работу своих посольств 
в конце декабря 2018 года. Хотя тогда 
нормализация получила определён-
ный импульс, всё же она шла край-
не медленно и заняла ещё почти пять 
лет.

Только после февральского зем-
летрясения 2023 года большинство 
арабских стран решили вывести отно-
шения с Сирией на прежний уровень. 
Хедлайнером этого процесса ста-
ла Саудовская Аравия. Королевство 
способствовало возвращению места 
в ЛАГ для сирийского правительства. 
В марте Эр-Рияд и Дамаск объяви-
ли о восстановлении отношений, что 
также предполагало возобновление 
работы посольств двух стран.

Весной 2023 года «арабская се-
мья» вновь открыла двери для Си-
рии. Нормализация шла стремитель-
ными темпами. Правительственные 
делегации арабских стран потяну-
лись в сирийскую столицу, а мини-
стры САР наносили ответные визиты. 
Показателем максимального сбли-

жения стало участие Башара Аса-
да в саммите ЛАГ в Джидде 19 мая 
2023 года — именно в тот день Сирия 
вернула своё членство в организа-
ции. На первый взгляд казалось, что 
все былые разногласия забыты, а чле-
ны Лиги арабских государств при-
мут участие в восстановлении стра-
ны. Предполагалось, что начнётся 
приток инвестиций из аравийских 
монархий. В экспертных кругах об-
суждались сценарии того, как эти об-
стоятельства могут снизить влияние 
России и Ирана в САР. Однако этого 
не произошло.

Во-первых, не был достигнут об-
щеарабский консенсус по поводу 
возвращения Сирии в «арабскую се-
мью». Катар, Кувейт и Марокко вы-
ступили против улучшения отноше-
ний. Во-вторых, сирийским властям 
были выдвинуты определённые ус-
ловия, особенно со стороны Саудов-
ской Аравии.

Они были ранее обозначены в рам-
ках так называемой иорданской ини-
циативы. Их осуществление предпо-
лагалось по формуле «шаг за шагом», 
что в перспективе могло бы при-
влечь инвестиции в Сирию. Все тре-
бования сводились к трём областям 
(гуманитарной, политической и ка-
тегории безопасности) и касались 
следующих вопросов: возвраще-
ние беженцев, проведение политиче-
ских реформ, возобновление работы 
Конституционного комитета и даль-
нейшее изменение основного зако-
на страны, борьба с трансграничной 
контрабандой и наркотрафиком, вы-
вод иностранных войск. Важно под-
черкнуть, что последний пункт на-
прямую направлен на ограничение 
влияния Ирана. Обозначенные ус-
ловия оказались завышенными, что 
и предопределило дальнейшее раз-
витие связей.

С лета процесс нормализации за-
буксовал. Причина кроется в том, что 
сирийское правительство не выпол-
нило даже часть из этих требований. 
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зал глава государства, добавив, что этот 
вопрос должен быть в приоритете у пе-
ревозчиков и профильных ведомств.

Актуальным остаётся и вопрос суб-
сидирования перевозок. В частности, 
расширения географии и маршрутов 
с такой мерой поддержки, считает член 
комитета Госдумы по транспорту и раз-
витию транспортной инфраструктуры 
Виталий Ефимов. Напомним: в 2024 году 
субсидию получило более 200 направ-
лений. Среди них, к примеру, рейсы 
из городов Урала, Дальнего Востока, 
Приволжья, Сибири в Архангельск, Вла-
дивосток, Иркутск и другие.

— У нас страна огромная, поэтому 
необходимо, чтобы было хорошее 
сообщение. Особенно это актуаль-
но для сибирских регионов, Дальне-
го Востока. Им трудно с перелётами. 
Они же хотят быть в Москве, в Сара-
тове, в Казани, в Сочи. А цены иногда 
просто неподъёмные, особенно для 
семей. Кроме того, трудно летом в го-
рящий сезон детей отправить в ла-
герь, самим в отпуск ездить. Также 
встают вопросы по логистике — до-
ставке продуктов, особенно в даль-
невосточные регионы, — подчеркнул 
депутат «Известиям».

Ещё в июне 2023-го Росстат заявил 
о росте средней цены на перелёты 
по России на 32%. Тогда она почти до-
стигла 7 тыс. рублей (6972,36) за тыся-
чу километров пути. Прошлый рекорд 
был зафиксирован в августе 2010 года — 
6892,51 рубля.

�� РАЗВИТИЕ ВОСТОЧНОГО 
ПОЛИГОНА

На совещании не ограничились об-
суждением авиаотрасли. Значитель-
ное внимание правительство уделило 
железнодорожной сфере, в частно-
сти Восточному ж/д полигону. На него 
у власти большие планы: в 2024-м объ-
ём перевозок на дальневосточном на-
правлении должен составить 180 млн 
т, а по итогам 2030-го и вовсе дойти 
до 210 млн т. Президент пояснил: для 
этого необходимо заниматься электри-
фикацией полигона.

По данным вице-премьера Алек-
сандра Новака, на эти цели предпо-
лагается инвестировать 1,4 трлн ру-
блей, из них уже профинансировано 
440 млрд. Он напомнил, что сегодня 
правительство реализует масштабную 
программу по электроснабжению по-
лигона: предстоит электрифицировать 
4 тыс. км железных дорог.

«Россети», к слову, уже завершили 
проекты электроснабжения первого 
этапа Восточного полигона — запу-
щены подстанция «Нижнеангарская» 
и воздушная линия Нижнеангарская — 
Усть-Кут.

— Это очень важная работа не толь-
ко для транспортной отрасли, не толь-
ко для развития железных дорог, 
но и для жителей восьми регионов 
Дальнего Востока. Это Бурятия, Ха-
касия, Забайкальский край, Крас-
ноярский край, Приморский край, 
Хабаровский край, Иркутская и Кеме-
ровская области. Проделанная рабо-
та позволяет значительно увеличить 
мощности и повысить надёжность 
энергоснабжения населённых пун-
ктов во всех этих регионах, — сказал 
президент.

�� ИНДЕКСАЦИЯ СОЦИАЛЬНЫХ 
ВЫПЛАТ

Глава государства на совещании так-
же напомнил: с 1 февраля в РФ на 7,4% 

проиндексировано более 40 различ-
ных социальных выплат почти для 
20 млн человек. В частности, мате-
ринский капитал на первого ребёнка 
увеличился до 630 тыс. рублей, на вто-
рого — до 833 тыс. Президент также 
напомнил, что с 1 января увеличена 
страховая пенсия у 31 млн неработа-
ющих пенсионеров и на 7,5% выросло 
единое пособие для семей с детьми 
и беременных. Следом он поинтересо-
вался у профильного министра — дей-
ствительно ли все выплаты начались 
и механизм заработал.

Антон Котяков не дал президен-
ту однозначного ответа, но расска-
зал, что единое пособие в РФ уже по-
лучают родители почти 11 млн детей 
и свыше 400 тыс. беременных. При-
чём для 75% оно назначено в макси-
мальном размере. Кроме того, около 
12 млн детей в РФ ежемесячно получа-
ют выплаты от государства. Отдель-
но он остановился на минимальном 
размере оплаты труда, который с на-
чала года проиндексирован на 18,5%, 
до 19 242 рублей.

— Величина минимального раз-
мера оплаты труда напрямую влия-
ет на доход 4,8 млн наших граждан. 
По последним данным Росстата, ре-
альная заработная плата в 2023 году 
возросла на 7,7%. Это в значительной 
мере следствие сформировавшегося 
рынка труда соискателей и возросше-
го спроса на кадры, особенно в про-
изводственном секторе, — сказал гла-
ва ведомства.

При этом в России безработи-
ца удерживается на рекордно низ-
ком уровне, добавил Антон Котяков. 
Численность занятых за год возрос-
ла на 1,6 млн человек, причём 1,4 млн 
граждан найти работу помогла служ-
ба занятости. «Это в основном сфера 
производства, сфера строительства, 
социальная сфера», — уточнил он.

Особое внимание он уделил граж-
данам с инвалидностью: центры за-
нятости трудоустроили почти 54 тыс. 
таких соискателей. Регионами — лиде-
рами по трудоустройству инвалидов 
министр назвал Красноярский край, 
Волгоградскую область и Татарстан. 
В прошлом году центрами занято-
сти также были трудоустроены бо-
лее 13,5 тыс. ветеранов СВО и членов 
их семей.

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru
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Дельфинальный аккорд
Застрявшие косатки могли спастись  
благодаря подтаявшему льду

Ксения Набаткина 

Косатки, попавшие в ледяной плен 
у побережья Японии, вероятно, 

смогли уплыть в открытое море, со-
общили «Известиям» власти префекту-
ры Хоккайдо. По крайней мере 7 фев-
раля их не удалось обнаружить на том 
месте, где они днём ранее попали в ло-
вушку.  

«Не исключено, что косатки смогли 
уплыть, воспользовавшись тем, что 
лёд мог чуть оттаять. Пока мы не мо-
жем точно подтвердить их смерть», — 
сообщили местные власти.  

«Сохраняется, конечно, опасность 
того, что они могут угодить в новую 
ловушку в другом месте, но в нашем 
районе, похоже, они спаслись», — за-
явил ТАСС представитель муниципа-
литета посёлка Раусу, рядом с кото-
рым развернулись события.   

От 10 до 16 животных, среди кото-
рых был как минимум один детёныш, 
обнаружили в ледяном плену у побе-
режья Хоккайдо 6 февраля. Они пы-
тались выжить в небольшой полынье. 
Японские власти заявляли, что спа-
сти их возможности нет.  

Активисты, экологи и зоозащитни-
ки оказались обеспокоены ситуаци-
ей и направили большое количество 
обращений властям Японии и России.  

Официальный представитель 
МИД России Мария Захарова в тот 

же день обвинила экологов из стран 
Запада в бездействии. Япония могла 
бы помочь млекопитающим, ведь до-
браться к ним получится даже на суд-
не минимального ледового класса, 
которое точно есть в стране, доба-
вила она.  

Росрыболовство России сообщи-
ло минсельхозу Японии о готовно-
сти «в кратчайшие сроки оказать по-
мощь по спасению млекопитающих, 
занесённых в Красную книгу». В ве-
домстве отметили, что у них имеют-
ся для этого «необходимые компетен-
ции и опыт».  

Общество

« ГЛУБИНА У ПО-
БЕРЕЖЬЯ ХОК-
КАЙДО БЫЛА 

НЕДОСТАТОЧНА, ЧТОБЫ  
ТУДА МОГЛИ ПОДОЙТИ 
МОЩНЫЕ СУДА, А ДЛЯ 
КОРАБЛЕЙ БОЛЕЕ НИЗ-
КОГО ЛЕДОВОГО КЛАС-
СА СЕРЬЁЗНУЮ ОПАС-
НОСТЬ ПРЕДСТАВЛЯЛА 
ТОРОСИСТОСТЬ
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«Ольга» несёт пургу
Мощный циклон стал причиной массовых ДТП в Подмосковье
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Ксения Набаткина, Роман Солдатов, 
Кирилл Сазонов

С ильный снегопад в Московском 
регионе, вызванный циклоном 

«Ольга», привёл к массовым ДТП. В них 
пострадали десятки человек, есть по-
гибший. 7 февраля непогода обруши-
лась также на Тульскую, Оренбург-
скую, Самарскую области, Удмуртию 
и Ингушетию, сообщили в МЧС России. 
На Урале, в Поволжье и Сибири при-
шлось перекрывать движение на не-
которых региональных и федеральных 
трассах. Сильный снегопад продлится 
в Москве до середины ночи 8 февра-
ля, в столице может выпасть 20–25% 
от месячной нормы осадков, отмети-
ли метеорологи.

�� ДОРОЖНЫЙ КОЛЛАПС

Сильный снегопад, который начался 
в среду, 7 февраля, привёл к крупным 
ДТП в столичном регионе. На трас-
се М4 в сторону Москвы, недалеко 
от Ступино, произошла авария с уча-
стием около 30 автомобилей, сооб-
щил источник «Известий». Легковые 
автомобили и фуры буквально впе-
чатывались друг в друга, легковушки 
превращались в груду металла, а гру-
зовики «скручивало». В результате 
один человек погиб, около 20 постра-
дали, сообщил собеседник издания. 
Сотрудники Госавтоинспекции уста-
навливают обстоятельства ДТП, за-
явила официальный представитель 
МВД России Ирина Волк.

«Для машин, попавших в затор 
на 86-м километре М4, был орга-
низован выезд по встречной поло-
се перекрытого участка со съездом 
на Каширское шоссе, — сообщили 
«Известиям» в пресс-службе госком-
пании «Автодор». — Всем участни-
кам оказана необходимая помощь».

Ещё на одной подмосковной трас-
се — М8 «Холмогоры» — произошло 
11 дорожно-транспортных происше-
ствий. В наиболее крупной из них, 
на 45-м километре в районе Пушки-
но, столкнулись 22 автомобиля. Там 
пострадали четыре человека.

Интенсивный снегопад в столице 
продлится до самого вечера, ночью 
снега будет меньше, сообщила «Изве-
стиям» главный специалист Метео-
бюро Москвы Татьяна Позднякова.

— Может выпасть 20–25% от месяч-
ной нормы по Московскому региону. 
Но распределение снега по столи-
це будет неоднородным, — сказа-
ла она.

Продолжительность снегопада 
в столичном регионе будет зависеть 
от скорости перемещения циклона 
«Ольга», центр которого оказался 
очень близко к Москве, сказал гла-
ва прогностического центра «Метео» 
Александр Шувалов. После полуно-
чи центр циклона отойдёт к Нижне-
му Новгороду — тогда снегопад нач-
нёт стихать. По его словам, «всего 
наметёт 10–12 мм осадков».

— Это эквивалентно приросту 
снежного покрова до 10 см. Так что 
в четверг утром высота сугробов 
на московских метеостанциях мо-
жет превысить 60 см, — отметил он.

А ведущий специалист центра 
погоды «Фобос» Евгений Тишко-
вец спрогнозировал, что в столице 
к утру четверга может быть побит 
рекорд 1995 года, когда за сутки вы-
пало 9,5 мм осадков. По его словам, 
снег будет идти до середины ночи 
8 февраля.

Центр организации дорожного 
движения (ЦОДД) правительства 
Москвы рекомендовал в среду и чет-
верг передвигаться по городу на об-
щественном транспорте, который 
должен работать штатно. Автомо-

билистов призвали быть аккурат-
ными и избегать резких манёвров.

Как только окончится снегопад, 
начнётся похолодание, рассказал 
Александр Шувалов.

— В выходные нам не избежать 
20-градусных морозов. По крайней 
мере в ночные и утренние часы, — 
подчеркнул он. — В качестве компен-
сации в выходные и в пятницу будет 
достаточно много солнца. Давление 
вырастет, и облака рассеются.

�� СНЕГ ПО ВСЕЙ СТРАНЕ

Обильные снегопады за последние 
сутки прошли также в Тульской, 
Оренбургской, Самарской об-
ластях, Удмуртии, Башкирии 
и Ингушетии, сообщили 
в МЧС России.

С самого утра 7 фев-
раля было перекрыто 
движение транспорта 
на участках региональ-
ны х и федера льны х 
трасс на Урале, в Повол-
жье, Сибири.

Из-за аномальных 
снегопа дов выросло 
и количество вызовов 
экстренных служб с по-
мощью устройств, под-
ключённых к системе 
«ЭРА-ГЛОНАСС», рассказа-
ли «Известиям» в компании.

В частности, за сутки 
в Москве было зафиксирова-
но 374 вызова, что в пять раз боль-
ше обычных показателей, в Подмо-
сковье — 307 (в 4,5 раза больше, чем 
обычно). А в Приволжском федераль-
ном округе вызовов было 157 — в два 
раза выше стандартных показа телей.

В Гидрометцентре России преду-
предили, что 8 февраля в ряде регио-
нов снегопады продолжатся. В част-

ности, в Оренбургской области будет 
сильный ветер — до 27 м/с, сильная 
метель и заносы на дорогах.

МЧС России рекомендовало 
гражданам в гололёд передвигать-
ся осторожно, не торопясь, а так-
же не ходить под крышами домов. 
На одежде желательно иметь све-
тоотражающие элементы.

«Важно соблюдать дистанцию 
и скоростной режим», — 
напомнили в ве-
домстве.

А Госавтоинспекция призвала 
автомобилистов помнить о ско-
ростном режиме. Особенно — сбра-
сывать скорость до полной оста-
новки при подъезде к пешеходным 
переходам, для того чтобы безопас-
но пропустить пешеходов.
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Открытий космос
Кто получит премию президента в области науки

Андрей Коршунов 

В России объявили лауреатов премии 
президента РФ в области науки и ин-

новаций для молодых учёных за 2023 год. 
Всего было подано 229 заявок. Из них 
отобрали три научных исследования, 
которые имеют наибольшее значение 
для развития науки, экономики и со-
циальной сферы. Среди поощрённых 
работ — новые методы поиска благо-
родных металлов, алгоритмы для про-
ектирования природоподобных чипов 
и средства борьбы с опасными насеко-
мыми-вредителями. «Известия» одними 
из первых пообщались с победителями.

�� ПРЕЗИДЕНТСКАЯ НАГРАДА

7 февраля Владимир Путин подписал 
указ о присуждении премий президен-
та в области науки и инноваций для мо-
лодых учёных за 2023 год. Награду вру-
чат 8 февраля — в День российской 
науки. Как пояснил помощник главы 
государства Андрей Фурсенко, размер 
премии 5 млн рублей. Её вручат четы-
рём лауреатам.

Всего было номинировано 229 иссле-
дований. Из них 214 носят открытый ха-
рактер, в этой сфере отмечены три ра-
боты. Кроме того, 15 представленных 
научных работ касаются закрытых те-
матик — они награждаются отдельно.

— Стоит отметить разнообразие на-
учных интересов молодых учёных, 
большинство из которых в своих науч-
ных изысканиях охватывают не одну-
две, а несколько научных дисциплин, — 
подчеркнул Андрей Фурсенко. Вместе 
с тем он акцентировал внимание на ши-
роте географии представленных работ.

�� БИОПОДОБНЫЕ МИКРОЧИПЫ

Одним из лауреатов премии стала ис-
следователь из Нижнего Новгоро-
да Сусанна Гордлеева — профессор 
Национального исследовательско-
го Нижегородского государственного 
университета им. Н.И. Лобачевского. 
Её работы посвящены изучению меха-
низмов запоминания и долгосрочной 
памяти. В частности, она изучила роль, 
которую в организме играют астро-

циты. Это маленькие звездообразные 
клетки, которые регулируют химиче-
скую среду в головном и спинном моз-
ге и участвуют в создании коммуника-
ций между нейронами.

Результаты исследований учёный 
приложила к разработке нейроморф-
ных компьютеров — вычислительных 
машин, основанных на принципах че-
ловеческого мозга.

— Исследования посвящены в пер-
вую очередь разработке биологически 
правдоподобных математических мо-
делей нейронных сетей. Ключевая осо-
бенность в том, что в модели добави-
ли вспомогательные клетки головного 
мозга — астроциты, чего раньше не де-
лали. И оказалось, что при построении 
технологий искусственного интеллек-
та они значительно увеличивают эф-
фективность и производительность 
этих нейронных сетей. То есть позво-
ляют тратить меньше энергии при обра-
ботке большего количества потоковой 
информации, — пояснила «Известиям» 
суть научной работы исследователь.

Важная особенность полученных 
моделей, пояснила Сусанна Гордлеева, 
в том, что все заложенные в них биопо-
добные элементы — нейроны и астроци-
ты (контакты между нейронами) — могут 
быть реализованы в микроэлектрони-
ке. Таким образом, создана алгоритми-
ческая база для проектирования микро-
чипов на нейроморфных принципах.

�� ПОИСК ДРАГМЕТАЛЛОВ

Также президентскую награду вру-
чат Ольге Якубович — доценту Санкт-
Пе тербу ргского у н и верси те та 
и научному сотруднику лаборатории 
изотопной геологии Института геоло-
гии и геохронологии докембрия РАН.

Молодой учёный разработала но-
вый метод, который позволяет судить 
о возрасте руд благородных металлов — 
золота и платины. Он основан на изме-
рении содержания в них радиогенного 
гелия. Для геологов это значимая ин-
формация, поскольку возраст руд по-
зволяет судить о перспективности ме-
сторождения.

— Способ, который мы предложили, 
менее трудоёмкий, чем другие мето-

ды изотопной геохронологии. Благо-
даря ему у геологов появляется простой 
инструмент, который позволяет по не-
большому фрагменту минерализован-
ной зоны, например по керну, сделать 
вывод о том, есть ли смысл проводить 
дальнейшие изыскания в этом районе, — 
рассказала Ольга Якубович.

По её словам, изучение проб по пред-
ложенной методике производится в ла-
бораторных условиях, а полученные 
результаты позволят в следующем по-
левом сезоне провести разведку ме-
сторождений более прицельно. Новый 
способ опробован на уже изученных ме-
сторождениях в Хабаровском крае, Яку-
тии, на Алтае и Урале. Это увеличило до-
верие к методике и даёт возможность 
применять её для изыскания новых рай-
онов добычи благородных металлов.

Этот способ будет полезен для раз-
ведки месторождений теллура и индия, 
в которых остро нуждается современ-
ная промышленность.

�� ПОБЕДИТЬ ШЕЛКОПРЯДА

Третьим обладателем премии стал ис-
следователь из Новосибирска — стар-
ший научный сотрудник Института 
систематики и экологии животных Си-

бирского отделения РАН Сергей Павлу-
шин. Его работа ориентирована на раз-
работку способов борьбы с нашествием 
непарного шелкопряда.

Гусеницы этого насекомого по-
едают листья деревьев, что ослабляет 
их и приводит к гибели. В нашей стране 
вредитель распространён в южных ре-
гионах, однако ежегодно ареал его оби-
тания расширяется на север примерно 
на 40 км. Причём, как показало исследо-
вание, популяция приспосабливается 
к хвойным деревьям, хотя раньше жерт-
вами вредителя были только листвен-
ные растения.

В своей работе Сергей Павлушин 
продемонстрировал, как можно бо-
роться с напастью. Для этого он пред-
ложил использовать штаммы вируса 
цитоплазматического полиэдроза, ко-
торые поражают вредителей. В настоя-
щее время найденный штамм запатен-
тован для создания инсектицидного 
препарата на его основе.

— Такие исследования исключитель-
но важны, так как дают возможность 
производить контроль и регулирова-
ние численности непарного шелкопря-
да биологическими, то есть наиболее 
экологичными «зелёными» методами. 
При этом их применение разрешено 

в лесах в границах особо охраняемых 
природных территорий, — прокоммен-
тировал исследование новосибирско-
го учёного доцент Института экологии 
РУДН имени Патриса Лумумбы, член 
общественного совета при Минприро-
ды Владимир Пинаев.

Он подчеркнул: объедание листвы 
и хвои насекомыми приводит к усы-
ханию деревьев. Это чревато лесны-
ми пожарами и гибелью многочислен-
ных обитателей этих экосистем.

Подводя итог пресс-конференции, 
Андрей Фурсенко отметил: благода-
ря участию в премии молодые учё-
ные получают серьёзную экспертизу 
и привлекают к себе внимание научно-
го сообщества. Он напомнил, что ещё 
одна премия присуждена за разработ-
ки в области укрепления обороноспо-
собности страны.

Помощник президента подчеркнул 
прикладной характер большинства 
представленных на конкурс исследо-
ваний и стремление молодых учёных 
к практической реализации своих 
проектов. Вместе с тем, по его словам, 
важно развивать и направления фун-
даментальной науки, которая даёт ре-
зультаты на более длительном времен-
ном отрезке.

300 лет на одной волне

Андрей Забродский

Академик

По документу об учреждении Ака-
демии наук, который был выправ-

лен Петром I и принят Правительствую-
щим сенатом в 1724 году, при ней были 
университет и гимназия. Тогда в России 
катастрофически не хватало учебных 
заведений, где молодых людей можно 
было готовить к научной работе, в этом 
был смысл предварительных ступеней. 
Потом появились другие университе-
ты и гимназии, и эти структуры исчез-
ли. Университет был восстановлен через 
70 лет. Академия в то время представля-
ла собой десятка два академиков, напо-
минала скорее небольшой институт ши-
рокого профиля и потому значительно 
повлиять на это событие не могла.

Роль Академии наук в стране рез-
ко возросла после Октябрьской рево-
люции, когда большевики стали за-
ниматься масштабными проектами 
индустриализации — вот тогда по-
надобилась наука: как грибы после 
дож дя стали расти академические 
институты, резко увеличилось чис-
ло академиков и членов-корреспон-
дентов, появились первые академики 
в союзных республиках. Вместе с со-
ветским государством Академия наук 
воплощала в жизнь грандиозные пла-
ны первых пятилеток, прошла через 
тяжелейшие испытания войной и пе-
риод послевоенного строительства, 
потом через трудный постсоветский 
период и через собственную рефор-
му: объединение с академиями сель-
скохозяйственных и медицинских 
наук, утрата подведомственных ин-
ститутов и ослабление своего некогда 
могущественного влияния.

Несколько лет назад президиум 
РАН при поддержке президента РФ на-
чал работу по воссозданию академи-
ческой структуры в Санкт-Петербурге. 
Требовались площади для проведе-
ния заседаний региональной рабочей 
группы, а затем и координационно-
го комитета, которыми довелось ру-
ководить мне. И тогда ректор СПбГУ 
Николай Кропачев любезно предло-

жил президенту Академии наук пре-
доставить свои площади по договору 
безвозмездного пользования для за-
седаний, предварительно их отремон-
тировав, за что ему огромное спасибо!

Позднее мы получили возмож-
ность собираться на Университетской 
набережной, 5 — в старом академи-
ческом здании. Но до этого поддерж-
ка университета была для деятель-
ности академиков очень важной. 
Напомню: работа по созданию Санкт-
Петербургского отделения РАН, чет-
вёртого в России после Сибирско-
го, Уральского и Дальневосточного, 
успешно завершилась в прошлом году. 
Некоторые члены РАН из универси-
тета активно участвовали в деятель-
ности рабочей группы и координаци-
онного комитета, а также созданных 
президиумом Академии наук про-
фильных советов.

Хочу отметить: в Санкт-Петер-
бургском отделении РАН универ-
ситетский отряд членов академии 
самый большой из организаций и уч-
реждений города — 20 человек. У нас 
в Физико-техническом институ-
те им. А.Ф. Иоффе их немного меньше, 
и в большинстве это физики, а в уни-
верситете — представители самых 
разных областей науки, в том чис-
ле гуманитарных. Всего в Петербур-
ге около 180 членов РАН, во всей акаде-
мии — чуть менее 2 тыс. Кстати, самый 
большой отряд членов РАН работа-
ет в МГУ — около 300 человек. Гумани-
тарная ветвь питерской академиче-
ской науки в основном представлена 
именно университетом, она уникальна 
в масштабе страны. Учёные-историки, 
юристы, востоковеды СПбГУ во мно-
гом определяют развитие соответ-
ствующих дисциплин в России.

В сегодняшней ситуации дефици-
та современного исследовательско-
го оборудования и в условиях санк-
ций особую значимость для региона 
приобретает научный парк СПбГУ, где 
много уникальных научных установок 
и который работает в режиме центра 
коллективного пользования, откры-
того для учёных из других организа-
ций. Страна вынуждена аккумулиро-
вать средства на других направлениях, 
поставки научного оборудования с За-
пада перекрыты, и техническое обе-
спечение науки какое-то время будет 
осуществляться в режиме дефицита. 

МНЕНИЕ

Двигаться с прогрессом
Какие направления развивают молодые учёные

Мария Недюк

Российские учёные выяснили, как по-
высить эффективность перспектив-

ной иммунотерапии рака с помощью ки-
шечных бактерий, придумали, из чего 
сделать самые яркие светодиоды для 
автомобилей и самолётов, и создали 
золотые «нанофонарики» для борьбы 
с устойчивыми госпитальными инфекци-
ями. Совместно с Российским научным 
фондом «Известия» собрали перспек-
тивные проекты, над которыми работа-
ют молодые учёные в возрасте до 39 лет.

�� КИШЕЧНЫЕ БАКТЕРИИ 
ПРОТИВ РАКА

Во всём мире одним из самых перспек-
тивных направлений борьбы с раком 
считается иммунотерапия. Чтобы на-
целить защитную систему организма 
человека на борьбу с опухолью, врачи 
блокируют контрольные точки с помо-
щью специальных веществ-ингибито-
ров, тем самым лишая раковые клетки 
«маскировки». Однако исследования по-
казали: далеко не для всех пациентов 
такой тип борьбы с раком оказывается 
эффективным, более того, у некоторых 
он даже вызывает тяжёлые аутоиммун-
ные побочные эффекты.

Учёные из Федерального научно-кли-
нического центра физико-химической 
медицины им. Ю.М. Лопухина (Москва), 
Национального исследовательского 
университета ИТМО (Санкт-Петербург) 
и Московского физико-технического ин-
ститута (Москва) проанализировали ме-
тагеномы 680 образцов стула от 449 па-
циентов, проходивших иммунотерапию 
для лечения меланомы. Кроме того, были 
найдены биомаркеры, которые помога-
ют прогнозировать реакцию онкологи-
ческих пациентов на иммунотерапию 
и позволят создать первые в России ди-
агностические тесты, а также дают воз-
можность формулировать рекоменда-
ции для реабилитации больных.

— Мы определили три вида бактерий, 
которые в 85% случаев были связаны 
с успешной иммунотерапией рака. Один 
из них — представитель бифидобакте-
рий, содержащихся в молочных продук-
тах и используемых в пробиотиках. Это 
говорит о том, что для более успешной 
терапии меланомы можно рекомендо-
вать пациентам принимать пробиотики, 
улучшающие состояние кишечной ми-
крофлоры, — пояснил кандидат биологи-
ческих наук, старший научный сотруд-
ник Федерального научно-клинического 
центра физико-химической медицины 
им. Ю.М. Лопухина Евгений Олехнович.

Исследование может быть полезно 
в разработке новых медицинских тех-

нологий для борьбы с раком и повыше-
ния качества жизни больных.

�� ЛАЗЕРЫ СТАЛИ МОЩНЕЕ

Российские учёные придумали, как по-
высить мощность полупроводниковых 
лазеров. Приборы, излучающие свет 
с длиной волны около 1550 нанометров 
в инфракрасном диапазоне, использу-
ются для передачи информации на боль-
шие расстояния: десятки, сотни и тыся-
чи километров, а также в автомобильных 
лидарах — устройствах для измерения 
дальности и получения 3D-изображений 
окружающего пространства. Также 
их применяют в системах медицинской 
диагностики и в приложениях, связан-
ных с обеспечением безопасности.

Специалисты из Физико-техниче-
ского института им. А.Ф. Иоффе РАН 
(Санкт-Петербург) и Научно-исследо-
вательского института «Полюс» им. М.Ф. 
Стельмаха (Москва) сумели повысить 

мощность полупроводниковых лазеров 
с помощью барьерных слоёв, препят-
ствующих утечке электронов из актив-
ной зоны прибора, в которой генери-
руется излучение. Такие слои не дают 
заряженным частицам на больших ско-
ростях пролетать мимо, в результате 
чего они накапливаются и создают бо-
лее мощный световой импульс.

— Нам удалось установить основную 
причину потери мощности полупрово-
дниковых лазеров и устранить её, вве-
дя в гетероструктуру барьерный слой 
для электронов. В дальнейшем мы пла-
нируем искать новые варианты самой 
конструкции лазера, которая позволит 
ещё больше повысить эффективность 
устройства, — рассказал руководитель 
проекта, кандидат физико-математиче-
ских наук, научный сотрудник Физико-
технического института им. А.Ф. Иоффе 
РАН Александр Подоскин.

Предложенный подход позволит за-
метно увеличить эффективность суще-

ствующих лазеров, диагностических 
систем, а также устройств для измере-
ния дальности.

�� «НАНОФОНАРИКИ» ПРОТИВ 
ГОСПИТАЛЬНЫХ ИНФЕКЦИЙ

Специалисты из Института биохимии 
и физиологии растений и микроор-
ганизмов предложили находить ми-
кробные загрязнения на медоборудо-
вании с помощью светящихся золотых 
«нанофонариков». Так исследователи 
назвали структуры, в которые входят 
ультрамалые частицы благородного 
металла.

— Полученная на их основе флуорес-
центная краска способна взаимодей-
ствовать с биоплёнкой и сохранять при 
этом светящиеся свойства, — рассказал 
«Известиям» один из основных испол-
нителей проекта, младший научный 
сотрудник лаборатории нанобиотех-
нологии ИБФРМ РАН Даниил Чумаков.

Подход обеспечивает в десять раз 
большую чувствительность, чем стан-
дартный метод диагностики. Он помо-
жет предотвратить развитие внутри-
больничных инфекций. В биоплёнке 
объединено порядка 95% всех бакте-
рий. Например, это может быть налёт, 
который остаётся на стенках сосудов, 
если в них долго была вода. Или плот-
ные бактериальные маты (сообщества 
микроорганизмов) в пещерах. У чело-
века микробные биоплёнки образуют-
ся на поверхности кожи, в ротовой по-
лости, на стенках желудка и во многих 
других частях организма.

 

У геологов появится простой инструмент для оценки перспективности месторождения драгметаллов
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Сложно доподлинно сказать, уда-
лось ли косаткам спастись из ледя-
ного плена, сказал «Известиям» со-
председатель Фонда защиты китов 
Василий Борисов. «Либо они погиб-
ли, что очень жалко. Либо нашли путь 
до чистой воды. Говорят, там поме-
нялся ветер и лёд мог стать реже. Тог-
да у них появился шанс пройти по это-
му заливу», — полагает он.  

В похожей ситуации оказались 
в 1988 году серые киты у побережья 
Аляски, и за этой историей тоже сле-
дил буквально весь мир, напомнил 
«Известиям» директор филиала Даль-
невосточного морского пароходства 
(группа FESCO) во Владивостоке Ни-
колай Чвертко.  

«Около 10 км сплошного льда тог-
да пришлось преодолеть судам на-
шей компании, чтобы спасти китов, 
застрявших в небольшой полынье, — 
рассказал он. — Наше судно прору-
било канал, и киты вышли на чистую 
воду».  

Ситуация с косатками у берегов 
Японии отличалась от той истории, 
отметил эксперт. Глубина у побере-
жья Хоккайдо была недостаточна, что-
бы туда могли подойти мощные суда, 
а для кораблей более низкого ледового 
класса серьёзную опасность представ-
ляла торосистость. Это могло ослож-
нить спасательную операцию. Впро-
чем, в итоге она не потребовалась.
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Договор по ставке
Почему спрос на вклады резко подскочил в январе

Роза Алмакунова

В январе спрос на депозиты подско-
чил вопреки сезонности. Россияне 

положили на вклады в десятки раз боль-
ше средств, чем в январе 2023-го, хотя 
обычно в начале года деньги, наоборот, 
снимают. Об этом «Известиям» сообщи-
ли в крупнейших банках. Причина в вы-
соких ставках: они поднялись до 15–16%. 
Рост сбережений соответствует цели 
ЦБ — это должно снизить инфляцию. Что 
популярность вкладов значит для эко-
номики и для ключевой ставки — в ма-
териале «Известий».

Активность населения на рынке сбе-
режений в начале года впервые за по-
следние пять лет оказалась высокой, 
рассказали «Известиям» в ВТБ. Если 
в начале 2022 и 2023 годов россияне 
предпочитали забирать часть денег 
из банков, то в нынешнем тенденция 
изменилась на прямо противополож-
ную, отметили в банке.

По итогам первого месяца объём 
рублёвых сбережений граждан (вкла-
ды, накопительные и текущие счета) 
в ВТБ вырос на 62 млрд рублей и при-
близился к 6,3 трлн. В основном кли-
енты оформляли срочные депозиты, 
на которые пришлось более полови-
ны от общего количества открытых 
продуктов.

В январе сберегательная активность 
клиентов была повышенной, несмотря 
на традиционно низкий сезон в это вре-
мя года, подтвердила директор депар-
тамента трансакционного и сберега-
тельного розничного бизнеса Росбанка 
Ирина Баранова. По её словам, в 2024-
м объёмы накоплений выросли на 10% 

за январь (в 2021–2022 годах они уве-
личивались на 2,5%). Рост накоплений 
впервые существенно превысил тради-
ционный отток с текущих счетов, рас-
сказала Ирина Баранова.

— Такой рост сберегательного 
портфеля — нетипичный для янва-
ря. Он вдвое превышает показатели 
такого же периода 2023-го. Это суще-
ственно лучше результатов за преды-
дущие годы. Показатель сопоставим 
с последними месяцами года, когда за-
пускаются стимулирующие и акцион-
ные предложения, — поделился руко-
водитель продуктов и сервисов банка 
«Дом.РФ» Никита Казанцев.

Тренд отметили и в Новикомбан-
ке. В последний раз аналогичная ак-
тивность по вкладам фиксировалась 
в марте-апреле 2022-го, когда ставки 
были более 20%, уточнил директор де-
партамента частного банковского об-
служивания организации Александр 
Сычков.

Тенденция на сбережения в январе 
сохранилась, подтвердили и в крым-
ском РНКБ. Прирост депозитного порт-
феля по итогам первого месяца соста-
вил 2,5 млрд рублей, что в 26 раз больше, 
чем годом ранее, и в 1,5 раза — чем дву-
мя. Такую же динамику видят в УБРиР 
и Хоум Банке.

Сделано Китаю
A Они могут быть привязаны 

к золоту или зерну, пояс-
нил Аксаков. Он уточнил: сейчас про-
ект находится на стадии согласования.

Подобный инструмент может быть 
полезен в тех случаях, когда зарубеж-
ные банки хотят сделать сотрудниче-
ство с российской стороной полностью 
незаметным для американских фин-
властей. Тогда придётся исключить 
платежи с помощью не только SWIFT, 
но и российской СПФС и китайской 
CIPS, поскольку эти действия отра-
жаются в отчётности.

По мнению председателя правле-
ния ассоциации участников рынка 
платёжных услуг «Национальный пла-
тёжный совет» (НПС) Александра Лин-
никова, в среднесрочной перспективе 
международные расчёты в ЦФА могут 
стать альтернативой системам переда-
чи финсообщений.

— Некоторые специалисты всерьёз 
полагают, что за ними будущее. Одна-
ко регуляторные и инфраструктурные 
решения для применения цифровых 
активов в международных расчётах 
пока не созданы. Потребуются слож-
ная подготовка и длительное тестиро-
вание, — подчеркнул он.

При этом, говорит глава НПС, если 
взглянуть на дело с оптимистических 
позиций, то именно санкции и пред-
упреждение со стороны США китай-
ским, ближневосточным и турецким 
банкам придадут импульс развитию 
альтернативных систем расчётов.

— Сегодня мы наблюдаем уникаль-
ный эксперимент: поиск новых, бы-
стрых, безопасных и конфиденци-
альных механизмов международных 
расчётов. Информация, обмен кото-
рой происходит в рамках новых систем, 
разумеется, будет доступна участни-
кам сделок, обслуживающим их банкам 
и компетентным национальным финан-
совым регуляторам. При этом предпола-
гается, что возможность вмешательства 
финвластей так называемых недруже-
ственных государств будет исключе-
на, — пояснил Александр Линников.

Президент инвестиционной плат-
формы «ИнвойсКафе» Геннадий Фо-
фанов считает: использование для 
международных расчётов обеспечен-
ных ЦФА скорее подстраховка. А сам 
по себе переход на них технически сло-
жен — в частности, из-за того, что пона-
добится признание выпущенных в Рос-
сии активов на международном рынке. 
Для этого придётся менять законода-
тельство не только в нашей стране, 
но и в том же Китае.

— Иными словами, для реализации 
такого плана требуется много време-
ни и намерение со стороны китайских 
коллег, — не сомневается эксперт.

�� НЕ КРИПТА

Примерно в течение двух лет в России 
велась активная дискуссия об исполь-
зовании криптовалют, выпущенных 
в нашей стране, для международных 
расчётов. Но, как заявил «Известиям» 
Анатолий Аксаков, этот способ при-
меним скорее для точечных плате-
жей. Действительно, многие физлица 
и малые предприниматели расплачи-
ваются таким образом за небольшие 
поставки из того же Китая. Но для мас-
совых и крупных платежей криптова-
люта не подходит, согласен Александр 
Линников.

— В отличие от криптовалюты, 
ЦФА — законное средство, регули-
руемое государством, — объяснил 
он. — А отношение к криптовалюте 
неоднозначное — со стороны как де-
лового сообщества, так и регулятора. 
Так называемая крипта несёт значи-
тельные риски. Существует мнение, 
и я, не скрою, склонен его разделять, 
что криптовалюта — это финансовая 
пирамида международного масшта-
ба, которая может обрушиться в лю-
бой момент.

К этому может привести помимо 
множества других причин отсутствие 
единого эмиссионного центра, ответ-
ственного за стабильность выпущен-
ной в обращение валюты, отметил гла-
ва НПС.

�� МИНУС ОДИН?

К и та йск и й Zhej iang Chouzhou 
Commercial Bank прекратил операции 
с РФ, подтвердили «Известиям» в «Опо-
ре России». В последнее время это была 
единственная кредитная организация 
в КНР, которая открывала счета в ру-
блях, и многие российские компании 
использовали её для работы, добавила 
представитель «Опоры России» в КНР 
(провинция Гуандун) Илона Горшене-
ва-Долунц.

Кроме того, Chouzhou оставал-
ся одним из немногих банков, кото-
рые продолжали принимать доллары 
из нашей страны, сообщил «Извести-
ям» источник на российском банков-
ском рынке. Сейчас же он полностью 
прекратил бизнес с Россией, причём 
и с финорганизациями, и с клиента-
ми. Банк перестал проводить расчё-
ты в любых валютах, включая юани 
и рубли.

Представители бизнеса, которые 
работают с Китаем, предполагают, 
что причина такого решения в сильном 
давлении. Так, гендиректор импортё-
ра печатного и раскройного оборудо-
вания «Смарт-Т» Андрей Макачёв объ-
ясняет шаг Chouzhou угрозой попасть 
в список SDN с заморозкой долларо-
вых активов на счетах в банках-кор-
респондентах США.

Ситуацию осложняет тот факт, что 
Китай на две недели уйдёт на новогод-
ние каникулы и процесс поиска реше-
ния, безусловно, затянется, подчер-
кнул основатель Anderida Financial 
Group Алексей Тараповский.

Остановка трансакций может за-
тронуть импортёров, которые работа-
ли через Chouzhou, отметил директор 
департамента по работе с финансовы-
ми учреждениями Росбанка Александр 
Рахманин. Однако для расчётов с китай-
ским бизнесом остаются иные банки-
корреспонденты и альтернативные ре-
шения. И товарооборот между РФ и КНР 
продолжает расти, добавил эксперт.

В «Точке» рассказали «Известиям», 
что банк продолжает проводить рас-
чёты с китайскими партнёрами в на-
циональной валюте. И в филиале ВТБ 
в Шанхае, который с точки зрения 
местного законодательства выступа-
ет как самостоятельный китайский 
банк, изменений в условиях нет, со-
общили в пресс-службе организации. 
Там уточнили: филиал — прямой участ-
ник платёжных систем СПФС и CIPS, 
проводит платежи в юанях и рублях.

�� ВАРИАНТ Б

Реальной угрозы полной остановки 
традиционного обмена информацией 
по межбанковским операциям сегодня 
нет, уверен Геннадий Фофанов.

— Новость о приостановлении 
операций с российскими партнёра-
ми со стороны Chouzhou Commercial 
Bank раздута. Если посмотреть объ-
ективно, этот банк не ключевой в тор-
говых отношениях двух стран, на его 
долю приходится лишь незначитель-
ная часть операций. Сейчас нет про-
блем с операциями по российскому то-
варообороту у других более крупных 
китайских банков — таких, как, напри-
мер, ICBC, Строительный банк Китая, 
Сельскохозяйственный банк или банк 
CITIC, объёмы операций которых с РФ 
просто несопоставимы по сравнению 
с Chouzhou Commercial Bank, — подчер-
кнул эксперт.

Крупных финорганизаций в Китае 
много, и по большому объёму опера-
ций трансакции продолжают идти, 
подтвердил генеральный директор 
АО «Первая Группа» Алексей Порошин. 
Кроме того, Chouzhou явно не крупней-
ший китайский банк, работающий 
с Россией.

A Задержки в поставках де-
талей для китайских брен-

дов действительно есть, признали 
представители станций техническо-
го обслуживания автомобилей (СТО). 
Сроки ожидания деталей в некото-
рых случаях достигают трёх месяцев, 
рассказал член правления Союза ав-
тосервисов Илья Плисов. Проблема 
коснулась в основном крупногаба-
ритных деталей.

— Тех запчастей, которых нет в на-
личии, можно ждать от одного до трёх 
месяцев, — рассказал он «Извести-
ям». — Быстрой логистики из Китая 
пока нет. И это отражается на сроках 
доставки таких деталей, как КПП, за-
дние крылья, то есть тех, что дорого 
отправлять самолётом.

Проблему с доставкой деталей для 
ремонта признали и в сети автосер-
висов Fit Service (объединяет более 
300 СТО). Чем более редкой будет мар-
ка и модель автомобиля, тем сложнее 
будет поиск и дольше сроки ожида-
ния запчасти, рассказал «Известиям» 
руководитель станций кузовного ре-
монта сети Ярослав Кукарин.

— Китайские бренды только начали 
своё развитие на российском рынке, 
поэтому склады запчастей под авто-
мобили ещё формируются, — сказал 
он. — Для позиций «под заказ» пока 
не настроена логистика. Таким об-
разом, многие детали купить слож-
но, дорого и долго.

Ярослав Кукарин привёл один 
из последних примеров долгого 

ожидания: китайскому электромо-
билю BYD требовалась замена ку-
зовных деталей. Их искали 2,5 месяца, 
но в результате владельцу машины 
пришлось самому заказывать запча-
сти через знакомого.

Эксперт добавил, что чаще всего 
автосервисы сталкиваются с отсут-
ствием кузовных деталей для автомо-
билей Changan, Li, Zeekr и FAW.

Чем новее для российского рынка 
модель машины, тем сложнее найти 
для неё запчасти.

— Нехватка деталей становится 
следствием того, что дилер получает 
много автомобилей сразу, а склады 
не успевают сформироваться. Случа-
ется, что дилер закупил автомобили, 
но на запчасти не хватило денег. Тог-

да детали приходится заказывать, что 
занимает определённое время, — по-
яснила управляющий директор Frank 
Auto Ирина Франк.

Сейчас в России открыто около 
2 тыс. дилерских центров китайских 
марок, следует из данных аналитиче-
ского агентства «Автостат». Однако 
некоторые производители — как тот 
же BYD — в нашей стране официально 
не представлены. В результате неав-
торизованные сервисы сталкивают-
ся с проблемами в их обслуживании: 
этот процесс основан на использо-
вании официального оборудова-
ния и дистанционного доступа с по-
мощью кодов, которые необходимы 
и для установки деталей. И эти коды 
обновляются каждый день.

— Это касается автомобилей 
Zeekr, Lixiang и других премиаль-
ных брендов, — рассказала Ирина 
Франк.

Но починить китайские автомо-
били в России всё же можно. В част-
ности, благодаря подержанным 
запчастям. Доля б/у деталей для 
автомобилей популярных марок 
уже достигает 40% в общем объёме 
предложения. В основном это эле-
менты кузова, интерьера и оптика.

— Сегодня большинство объяв-
лений о продаже запчастей для 
китайских автомобилей (93%) от-
носится к популярным в России 
маркам Chery, Geely и Haval, — рас-
сказали «Известиям» представи-
тели площадки по покупке и про-

даже автомобилей «Дром». — Этот 
сегмент рынка значительно вырос 
и стал похож на привычный рынок 
запчастей.

Кроме того, за пос лед н ие 
два года, пока отечественный авто-
парк насыщался моделями из Китая, 
некоторые российские и белорус-
ские компании наладили произ-
водство запчастей-аналогов для 
китайских машин, отметили пред-
ставители площадки.

Если не брать в расчёт сложный 
ремонт, который требует замены 
целых узлов, то сейчас нет проблем 
с расходниками для техобслужива-
ния, заявил руководитель сервис-
ного направления автомобильного 
маркетплейса Fresh Илья Иванский.

Цифровые финансовые активы (ЦФА) — это новый инструмент для инве-
стиций на базе современных технологий: блокчейна и смарт-контрактов 
(цифровой договор). Законодательство по ЦФА было принято в 2020 году, 
а выпуск начался в 2022-м. К ЦФА относят цифровые права, в которые мо-
гут включаться различные активы — от долгов до драгметаллов. И хотя 
цифровые активы и криптовалюты используют технологию блокчейн, 
они принципиально различаются.
Криптовалюты не считаются видом цифровых прав, поэтому у эмитента 
нет обязательств перед инвесторами. Всё, что касается ЦФА, регулиру-
ется Центробанком. Эти активы используют одну и ту же технологию — 
блокчейн. На этом их сходство заканчивается. В отличие от ЦФА, попу-
лярные криптовалюты, например биткоин или эфириум, не считаются 
видом цифровых прав, в рамках которых у эмитента есть обязательства 
перед инвесторами.
Выпуск, размещение и обращение цифровых финансовых активов в Рос-
сии строго регламентированы, в то время как криптовалюты и криптобир-
жи более свободны. В случае с ЦФА ниже риск потерять деньги из-за мо-
шенничества или банкротства.

Справка «Известий»
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Счастливое число
В Москве вспомнили советскую группу «13»

Сергей Уваров 

Быстрые городские пейзажи, пи-
кантные ироничные ню, дружеские 

шаржи и дерзкие книжные иллюстра-
ции. Всё это зрители увидят на выставке 
«Группа “13”. В переулках эпохи» в Музее 
русского импрессионизма. По фор-
мальным признакам экспозиция, посвя-
щённая московской арт-группе рубежа 
1920–1930-х, получилась одним из самых 
масштабных музейных проектов зимы: 
несколько сотен работ из 33 государ-
ственных и частных собраний, включая 
крупнейшие (Третьяковка, ГМИИ име-
ни Пушкина), заняло два этажа, причём 
с довольно плотной развеской. Но па-
радоксальным образом это повество-
вание воспринимается отнюдь не мону-
ментальным, а как раз таки камерным, 
неформальным. Что созвучно искусству 
самих художников. «Известия» в числе 
первых отправились в получившееся 
визуально-историческое путешествие.

�� ВСПОМНИТЬ ВСЁ

Музей русского импрессионизма уже 
давно не фокусируется на одном сти-
ле. Начав с отечественных последо-
вателей французов, эта сравнитель-
но молодая институция сделала шаг 
в другую сторону и посвятила целый 
ряд выставок авангарду первой тре-
ти XX века. И ещё одна важная линия — 
возрождение забытых имён. Будто 
наперекор существующему тренду 
на привлечение аудитории за счёт 
«звёзд» МРИ раз за разом рискует де-
лать ставку на фигуры, оставшиеся 
в тени гениев, и как минимум создаёт 
тем самым объёмный портрет эпохи, 
а как максимум — предлагает пересмо-
треть сложившуюся «табель о рангах».

В новом проекте — детище курато-
ра и исследователя Надежды Плун-
гян — все эти линии сходятся воедино. 
Участники художественного объедине-
ния группа «13», появившегося в 1929-м 
и просуществовавшего всего три года, 
не особо известны широкой публи-
ке. Разве что творчество Владимира 
Милашевского узнаваемо благодаря 
оформлению книг (это, например, мно-
готиражные советские издания «Ко-
нёк-горбунок» Ершова и «Уральские 
сказки» Бажова), ну а об Александре 
Древине и Надежде Удальцовой в по-
следнее время много говорят в кон-
тексте истории послереволюционно-
го авангарда.

Надежда Плунгян и МРИ возвраща-
ют работам этих авторов первоначаль-
ный контекст, а кроме того, показыва-
ют искусство их соратников и коллег. 
Забегая вперёд, скажем: пути героев 
проекта в искусстве и жизни оказались 
во многом различными, но даже те, кто 
отошёл от первоначальных принципов 
группы, занялись чем-то другим, по-
том нет-нет, да и возвращались к мо-
тивам своей юности. Что же это были 
за принципы?

�� СОЕДИНИТЬ ФРАНЦУЗСКОЕ  
С СОВЕТСКИМ

Участники группы «13» стремились изо-
бражать повседневную реальность 
как таковую. Их не прельщал ни кон-
структивизм, ни монументальность 
ОСТа, ни соцреализм, вскоре утвердив-
шийся в роли магистрального (и един-
ственного «официального») течения 
сталинской эпохи. Милашевский, Да-
ниил Даран, Николай Кузьмин, Татьяна 
Маврина, Борис Рыбченков, Валентин 
Юстицкий предпочитали писать спон-

танно, свободно, неформально, переда-
вая непосредственные эмоции и избе-
гая пафосной серьёзности, нарочитого 
щеголянья мастерством.

Во многом они идут вслед за фран-
цузами — Ренуаром, Дега, Матиссом, 
Вламинком, Дени. И на выставке эти 
параллели постоянно проводятся. Вот, 
например, акварель «Антиб. Железная 
дорога» Рауля Дюфи, а рядом — «Суха-
рева башня» Татьяны Мавриной. Такая 
же воздушная, динамичная, полная 
«дыхания» оживлённого города. С опре-
делённой натяжкой группу «13» дей-
ствительно можно назвать русскими 
импрессионистами. И этого европей-
ского следа они не скрывали. Но вме-
сте с тем в некоторых своих проявле-
ниях, экспериментах с формой, цветом, 
самим образом герои экспозиции зача-
стую вплотную подходят к авангарду.

Самый яркий пример, конечно, 
Александр Древин. Работ его здесь со-
всем немного — всего три, зато каких! 
Холсты «Куст», «Газели» и «Две купаль-
щицы» представила Третьяковская 
галерея, и они неизбежно оказывают-
ся кульминацией повествования, рез-
ко сменяя его чуть легкомысленную 
интонацию, будто призванную пока-
зать, что вокруг всё хорошо и беззабот-
но (хотя такую цель живописцы перед 
собой не ставили), мрачным пророче-
ством. Предметы и само пространство 
у Древина почти теряют связь с реаль-
ностью, растворяясь в серо-землистом 
мареве.

Во многих его полотнах, и эти не ис-
ключение, есть ощущение выкачанного 
воздуха, потери гравитации и разлито-
го во всём пространстве метафизиче-
ского ужаса. Художник будто предви-
дел собственный трагический конец: 
в 1938-м он был арестован и вскоре рас-
стрелян. Его супругу Надежду Удальцо-
ву напрямую репрессии не коснулись, 
уже после войны она много преподава-
ла и была уважаема коллегами, но клей-
мо супруги «врага народа» долгие годы 
мешало ей выставляться и полноцен-
но трудиться. В крупном автопортрете 
1948 года, где Удальцова написала себя 
на тёмно-красном фоне, мрачные пово-
роты её судьбы читаются и в глазах ге-
роини, и в общей тональности.

«Мне потребовалось собрать  
всё своё мужество»
Актёр Венсан Кассель — о шпаге в офисе, любимой экранизации «Трёх мушкетёров» и атомах персонажей

Сергей Сычёв

В торая часть новой французской ди-
логии «Три мушкетёра» 8 февраля 

официально вышла в российский про-
кат. Венсан Кассель вновь вернулся 
к роли Атоса, хотя он в два раза старше, 
чем граф де Ла Фер из романа. Накануне 
релиза актёр ответил «Известиям» на во-
просы о своём герое и о том, чем важ-
ны для него были съёмки костюмного 
блокбастера. А ещё рассказал, кто был 
самым лучшим Атосом лично для него 
с раннего детства.

Уже в первом фильме о трёх мушкетёрах 
ваш Атос был довольно мрачным пер-
сонажем. Теперь он стал ещё мрачнее. 
При этом в прошлый раз он казался са-
мым основательным и взрослым в срав-
нении со своими друзьями, а в сиквеле 
у него наметилась червоточина.

Так сложилось, что Атос — это муш-
кетёр, в котором больше всего драмы, 
даже трагедии. Поэтому с самого нача-
ла, с первого нашего знакомства с ним, 
мы понимаем, что у него немало скеле-
тов в шкафу. Меня этот персонаж все-
гда завораживал своей глубиной. Ко-
нечно, я с детства привык представлять 
Атоса таким, каким его сыграл Оливер 
Рид в фильме Ричарда Лестера «Четы-
ре мушкетёра» 1973 года. У меня вну-
три этот образ не просто существует, 
он часть меня.

Атос — это тьма, это меланхо-
лия. Его изнуряют мучительные 
страсти раскаяния и сожале-
ния. Он мечтает об иску-
плении, хотя прекрасно 
осознаёт, что это невоз-
можно. По крайней мере 
он не чувствует себя спо-
собным на это. Весь этот 
спектр эмоций я прохожу 
от одной к другой в обоих фильмах. 
Во втором мы открываем зрителю при-
чину глубинных мук Атоса. Показыва-

ем его главный кошмар, призраков, ко-
торые следуют за ним.

Атос — глыба, титан, но тут и он вы-
нужден пасть на колени поверженным. 
Конечно, такое всегда очень интересно 
играть — и на это интересно смотреть. 
А ведь помимо этого есть и трудное по-
литическое положение Атоса, его рели-
гиозная неприкаянность. Конфессио-
нальное противостояние разрывает 
на куски его семью, и это только уси-
ливает непереносимость личной жиз-
ни Атоса.

Не перетягивает ли Атос одеяло на себя 
в том смысле, что другие мушкетёры 
в фильме находятся как бы в его тени?

Атос просто больше думает и боль-
ше понимает, чем другие. Говорить 
он не очень любит. Я бы на-
звал его тихим человеком. 
Но в этом тихом ому-
те обитают демоны. Его 
личная история разви-
вается параллельно ар-
кам других муш-
кетёров, но она  
и взаимодей-
ствует с ни-
ми. Так , 
Атос ви-

дит в д’Артаньяне ту моло-
дость, которой у него уже 
больше никогда не слу-
чится, и именно это за-
ставляет его взять га-
сконца под своё крыло.

Событие это про-
исходит уже в нача-
ле первого фильма, 

и мы не сразу по-
нимаем причи-

ну, с чего 

бы пожилому человеку быть таким ве-
ликодушным по отношению к дерзкому 
юнцу. Но потом всё же случается дра-
ма: ученик превосходит своего учите-
ля. Д’Артаньян матереет, превращается 
во взрослого человека, и с какого-то мо-
мента он больше не желает быть просто 
ведомым — слагает с себя бремя, кото-
рое нёс, будучи под покровительством 
старшего друга.

В общем во втором фильме было играть 
труднее, отражая все эти конфликты?

Я с самого начала размышлял, как 
быть с тем, что я слишком стар для этой 
роли. Атос в романе гораздо моложе, 
ему около 30 лет. При этом он всё рав-
но самый старший среди мушкетёров, 
остальные в сравнении с ним просто 
юнцы. А у нас в фильме разрыв в возрас-
те ещё больше. Но потом я решил пре-
вратить разницу в возрасте в своё глав-
ное преимущество, потому что именно 
это позволяло более выгодно проде-
монстрировать тёмную сторону лич-
ности Атоса. Он у меня такой старый, 

седой вожак волчьей стаи. И основные 
сражения у него ведёт не тело, а ум — всё 
происходит внутри.

Что такого есть в Атосе, чего вы ещё ни-
когда не играли в жизни?

Не знаю, может, какая-то уникальная 
форма печали. Такая, которая не спе-
шит себя выразить, сдерживает себя, 
не хочет выражаться в словах. Навер-
ное, раньше меня бы отпугнуло от роли 
то, что в ней мало внешнего действия, 
экшена. Но сегодня я ценю такие вещи — 
они делают персонажа более ценным. 
Мы хотим наблюдать за тем, как он сдер-
живает себя.

Честно говоря, экшена в фильме тоже 
вполне достаточно. Трудно было?

Самыми физически изматывающи-
ми были сцены, которые мы снимали 
в Сен-Мало, в Бретани. Там было много 
долгих поединков, батальные эпизоды, 
использовались спецэффекты, каска-
дёры, устраивались взрывы. Нам всем 
приходилось выкладываться каждый 

день, потому что буквально от каждо-
го зависело, получится сцена или при-
дётся всё делать заново. Мало что может 
сплотить вас так сильно. Нам приходи-
лось целиком полагаться друг на друга, 
и это давало мощный выброс адрена-
лина. Ещё была сцена высадки с моря 
во время осады замка. Надо было рабо-
тать в воде, мне, честно говоря, потре-
бовалось собрать в кулак всё мужество, 
которое во мне вообще имелось. В ито-
ге мне помогло то чувство единения, то-
варищества, о котором я рассказывал. 
Благодаря ему я получал только удо-
вольствие от каждого дня на площадке.

Как думаете, Атос чем-то похож 
на кого-то из ваших знаковых персона-
жей? Может, напомнил вам что-то?

Не думал об этом. Это очень насы-
щенный, плотный персонаж, а сама по-
становка — такого эпического размаха, 
который во Франции случается чрезвы-
чайно редко. Всё это сложилось, потому 
что Дмитрий Рассам не просто продю-
сер, а суперпродюсер! Он смог превра-
тить идею в невероятный экранный 
опыт, большое кинотеатральное зре-
лище. Мне повезло оказаться частью 
этого. Шпага Атоса теперь хранится 
у меня в офисе — мне подарили её по-
сле съёмок.

Если же отвечать на ваш вопрос, 
мне кажется, тут всё и сложнее, и про-
ще. Весь тот опыт, то знание, которые 
накапливаются у артиста от фильма 
к фильму, включая подготовку к съём-
кам — в данном случае это были верхо-
вая езда и фехтование, все они потом 
будут так или иначе использованы. 
Каждый персонаж открывает для тебя 
двери, которые уже никогда насовсем 
не закроются. Многое из того, что я при-
думал для конкретных ролей, потом 
осталось в моей жизни, я использую 
это. Наверное, и какие-то атомы Атоса 
будут разбросаны по тем героям, кото-
рых мне только предстоит воплотить.

Культура

Читай меня нежно
Почему в книжных растёт количество эротических романов

Катерина Алабина

Романы для взрослых с помет-
кой «18+» за год заняли существен-

ную часть ассортимента издательств 
и книжных магазинов. Только в «Эксмо» 
доля литературы с эротическим содер-
жанием увеличилась на 17,4%, а на сер-
висе «Литрес» — на 14%. Сейчас эту нишу 
почти поровну делят российские авто-
ры и их коллеги из других стран. Сре-
ди топовых имён — Anne Dar, Ульяна Ро-
манова и Алекс Д. Чаще всего писатели 
выступают под псевдонимами, скрывая 
настоящие имена, но публика предпо-
читает их даже западным литераторам 
с мировой славой. «Известия» разобра-
лись в феномене популярности прозы 
«18+» в России и попытались понять, по-
чему и кем она так востребована.

�� БОЛЬШАЯ РАЗНИЦА

Проза «18+» в 2023 году стала самой бы-
строрастущей нишей отечественной 
литературы. За 2023-й её доля в общем 
объёме представленных на полках 
книг увеличилась на 17,4%, рассказа-
ла «Известиям» глава отдела художе-
ственной литературы «Эксмо» Алек-
сандра Шипетина. На сервисе «Литрес» 
романы для взрослых — одни из самых 
востребованных, их количество вы-
росло на 14% в сравнении с 2022 годом.

В сети «Читай-город — Буквоед» 
любовная проза не делится на ро-
мантическую и эротическую, но книг 
в категории «18+» в процентном соот-
ношении в прошлом году здесь тоже 
стало больше трети. На новой он-
лайн-площадке «Литнет» (существу-
ет с 2023-го) доля любовных романов 
«18+» превышает 28% и, как утвержда-
ют представители сервиса, неуклон-
но растёт.

Во многом это связано с тем, что по-
давляющее большинство писателей 
жанра — digital-авторы, которым про-
ще публиковаться в Сети (это тради-
ция фанфиков, о которой мы подроб-
нее расскажем ниже). Но что входит 
в понятия романтической, сентимен-
тальной или любовной литературы 
и какое место в ней занимает эротиче-
ская? Шеф-редактор «Букмейта» Кон-
стантин Мильчин отвечает: описание 
секса, сексуальных практик, страсти, 
обнажённого тела может быть в каком 
угодно жанре, но к эротической про-
зе скорее относятся романы, которые 
пишут и читают именно ради постель-
ных сцен.

— В «Тихом Доне» половые акты опи-
саны подробно, но никому не придёт 

в голову называть этот роман эро-
тическим. Восприятие текста зави-
сит от взглядов эпохи на сексуальную 
жизнь. «Преступление и наказание» 
воспринималось некоторыми совре-
менниками как непристойный роман, 
ведь один из ключевых персонажей 
Соня Мармеладова — проститутка, — 
приводит примеры эксперт.

Единой систематизации в онлайн-
каталогах нет. Остаётся ориентиро-
ваться на возрастной ценз, заявлен-
ный издателем. Если видите пометку 
«18+» — значит, интим тут точно есть. 
А вот в каких количествах, станет ясно 
по ходу прочтения.

�� 50 ОТТЕНКОВ АВТОРОВ

Ведущие представители направле-
ния — женщины, пишущие под псев-
донимами. Русскоязычный автор 
Сола Рэйн говорит, что псевдоним ну-
жен, чтобы «всё выглядело эстетич-
но и гармонично», так как действие 
её книг происходит за рубежом. А ав-
тор Алекс Д таким образом отделяет 
личную жизнь от профессиональной. 
Из-за этого зачастую сложно опреде-
лить, русскоязычный перед нами ав-
тор или иностранный. Но опрошенные 
«Известиями» издательства и платфор-
мы уверяют: за жарким словом в кар-
ман не лезут в основном отечествен-
ные авторы.

У «Эксмо» 51% писателей категории 
«романтическая проза» — русскоязыч-
ные. В сети «Читай-город — Буквоед» 
российские авторы сейчас составляют 
54 против 46% зарубежных, но в 2023-м 
было наоборот. А на «Литресе» наших 
соотечественников в этой нише бо-
лее 65%. Примечательно, что в 2020–

2021 годах их было меньше половины, 
а в 2023-м их доля достигала 52%. Са-
мые скачиваемые авторы здесь — Anne 
Dar, Ульяна Романова и уже упомяну-
тый Алекс Д.

— Писать в жанре эротической лите-
ратуры я решил, потому что сам люб-
лю и читаю такие книги. Постельные 
сцены писать легко, особенно когда 
у автора нет никаких «зажимов». Лю-
бовь — это комплекс совпавших фак-
торов, и эротическая составляющая 
от остальных не отличается, — объяс-
няет он.

Другие русскоязычные звёзды — 
Ава Хоуп и Сола Рэйн. Их произведе-
ния относятся к жанру sport romance 
(спортивная романтика), но постель-
ных сцен там немало. Роман Солы Рэйн 
«Тафгай» — на первом месте продаж 
в сети «Читай-город — Буквоед» в ян-
варе 2024 года среди книг «18+», а книги 
«Сэйв» и «Овертайм» Авы Хоуп активно 
одаряют рецензиями в интернете, рас-
хваливая описания интима.

— В моём понимании, эротический 
жанр — это история любви от «А» до «Я», 
которая ничего не оставляет за ка-
дром. Никаких рамок и ограничений. 
Все мысли и чувства наголо. Писать 
постельные сцены интересно, но до-
вольно сложно. Представьте, что одни 
и те же действия, процессы и ощуще-
ния каждый раз приходится описы-
вать по-новому. Одну главу я могу пи-
сать неделю или даже две, — говорит 
Сола Рэйн.

На портале «Литнет» в тройке ли-
деров — эротика «Мой верный» Эми-
лии Грин, «Ты — всё» Елены Тодоровой 
и «Беспощадные чувства» Екатерины 
Юдиной. Эти книги — современные от-
голоски бульварных романов, попу-
лярных в 1990-х. Среди других горя-
чих хитов — изданные тиражом более 
200 тыс. копий «Разрушительная лю-
бовь» Аны Хуан и «Испанский любов-
ный обман» Елены Армас. В мировой 
славе (хотя и российских поклонников 
у неё тоже немало) купается и амери-
канка Колин Гувер, три книги которой 
в десятке бестселлеров-2023 по вер-
сии Publisher Weekly. Её роман «Всё за-
кончится на нас» скоро будет экрани-
зирован.
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Карьерные мотивы

Артур Хайруллин

Обозреватель «Спорт-Экспресса»

Нынешний сезон у нападающе-
го «Вашингтона» Евгения Кузне-

цова не задался с самого начала. Рос-
сийский форвард в редких матчах 
показывал прежний уровень. В итоге 
в какой-то момент главный тренер «Кэ-
питалз» Спенсер Карбери вообще от-
правил Кузнецова в запас.

Регресс Евгения с возрастом мож-
но было предсказать: после дости-
жения 30 лет немногим хоккеистам 
удаётся держать уровень. Но паде-
ние Кузнецова оказалось слишком 
уж стремительным.

В начале февраля Кузнецов не тре-
нировался с командой по личным 
причинам, а затем было объявлено, 
что Евгений направлен на прохож-
дение программы помощи игрокам 
НХЛ: в её рамках лига помогает хок-
кеистам в лечении алкогольной или 

наркотической зависимости, а так-
же в решении различных психологи-
ческих проблем. В середине января 
в эту же программу был включён на-
падающий «Колорадо» Валерий Ни-
чушкин.

Причины обращения Евгения 
в программу помощи не раскрывают-
ся. По её условиям Кузнецов вернёт-
ся в расположение клуба после допу-
ска от администраторов программы. 
Прогнозировать сроки возвраще-
ния нападающего «Вашингтона» точ-
но не стоит — как и в случае с Ничуш-
киным.

У Кузнецова уже были пробле-
мы с нехоккейными моментами. 
В 2019 году в допинг-пробе Евгения, 
взятой на чемпионате мира в Слова-
кии, был обнаружен кокаин. Тогда 
ИИХФ дисквалифицировала Кузне-
цова на четыре года, но он при этом 
продолжил играть в НХЛ.

Сейчас самое важное то, как Куз-
нецов сумеет выбраться из этой си-
туации. Не раз в интервью Евгений 
открыто говорил о том, что хоккей 
уже не приносит ему такого удоволь-
ствия, как раньше.

— Мы точно не знаем, что случи-
лось с Евгением, — сказал «Извести-
ям» бывший тренер сборной России 
Вячеслав Быков. — В жизни каждого 
человека случаются всякого рода об-
стоятельства, ситуации, проблемы 
и травмы. Чтобы преодолевать такие 
трудности, нужны характер, окру-
жение, близкие люди и осознание 
проблем. Уже тот факт, что человек 

обратился за помощью, говорит о том, 
что он готов к жизненным переменам 
в лучшую сторону. Думаю, стоит по-
желать терпения и удачи человеку, 
который решился на такой шаг! Мы, 
все болельщики, ждём быстрейшего 
возвращения нашего игрока!

Контракт Кузнецова с «Ва-
шингтоном» действует до конца 
сезона-2024/25, но не стоит 
удивляться, если клуб 
выкупит действу-
ющее соглаше-
ние и игрок вер-
нётся в Россию.

Возвраще-
ние в КХЛ может 
продлить карьеру 
нападающего и вер-
нуть радость от хок-
кея. В нашей лиге 
ниже конкуренция, 
меньше матчей, а почти 
в каждой команде най-
дутся друзья игро-
ка, что только повы-
сит азарт и интерес. 
Ностальгию никто 
не отменял.

В России Ев-
гений станет 
звездой первой 
величины. Воз-
можно, одним 
из трёх луч-
ших фор-
вардов 
лиги вме-
сте с Ники-

той Гусевым и омским Владимиром 
Ткачёвым. Родной «Трактор» готов 
приютить сбившегося с пути напа-
дающего. Уверен, поступят предло-
жения от топ-клубов — не зря же СКА 
выкупил в 2017-м права на форвар-

да у челябинцев. Сейчас Кузне-
цову 31 год, и он сам вправе 
выбрать, с каким клубом за-
ключить контракт. В НХЛ на-
падающий успел выиграть 

Кубок Стэнли и заслужен-
но получил щедрый 

контракт на $62,4 млн 
за восемь лет. Есть ли 
смысл продолжать 
мытарство, когда 
дело всей жизни пе-

рестало приносить 
удовольствие?

В том, что Куз-
нецов ещё может 
несколько лет ра-

довать зрителей 
классной игрой, 

сомневаться 
не приходится. 

Но вот хо-
чет ли это-

го сам 
Евге-

ний?

Спорт

«Возможность выхода  
из УЕФА сохраняется»
Генсек РФС Максим Митрофанов —  
о любви Чеферина к России, товарищеском матче  
с Сербией и сносе памятника Грете Тунберг

Артём Бухаев, Максим Алланазаров 

Под конец 2023 года исполком Рос-
сийского футбольного союза при-

нял решение остаться в УЕФА. Президент 
РФС Александр Дюков объяснял жур-
налистам: опция по смене конфедера-
ции остаётся, но необходимы гарантии 
участия российских команд в междуна-
родных турнирах. В январе «Известия» 
и «Спорт-Экспресс» встретились с ге-
неральным секретарём организации 
Максимом Митрофановым, который 
подробно объяснил, как принималось 
решение. Также функционер ответил 
на вопросы о взаимодействии с главой 
УЕФА Александером Чеферином, об от-
ношениях с Англией и Польшей и органи-
зации товарищеского матча с Сербией.

Сделал ли РФС всё возможное для воз-
вращения на международную арену?

Скорее да. Когда есть оценочные 
категории, любой человек имеет пра-
во сказать, что можно было сделать 
что-то ещё. Но я, честно говоря, не вижу, 
как бы это привело к изменению наших 
позиций в УЕФА и ФИФА. Весь необхо-
димый объём работы со стороны РФС — 
различные переговоры, формальные 
и неформальные встречи, всё было сде-
лано. Есть и позитивные шаги в этом на-
правлении. Например, участие команд 
РФС в турнирах развития УЕФА, в том 
числе и на территории РФ, которые яв-
ляются официальными соревнования-
ми. Национальная сборная России 
провела товарищеские матчи почти 
в полном объёме: восемь из десяти воз-
можных встреч. Поучаствовали в боль-
шом количестве турниров за рубежом 
по различным дисциплинам. Но, конеч-
но, хотелось бы стандартной и полно-
ценной работы внутри системы.

Объясните, почему РФС решил отка-
заться от перехода в Азию?

Это неправильная постановка во-
проса: некорректно говорить, что ре-
шение по Азии принято. На самом деле 
никакого решения по Азии исполком 
РФС не принимал. Я расскажу, как про-
ходило обсуждение этой темы. Внача-
ле члены исполкома констатировали: 
мы являемся членом УЕФА, ведём пе-
реговоры с УЕФА и ФИФА о возобнов-
лении нашего участия в международ-
ных соревнованиях.

Да, одна из опций — выход из соста-
ва УЕФА с целью перехода в другую 
конфедерацию. Она у нас сохраняется. 
Мы вели и продолжаем вести диалог 
с азиатскими партнёрами. Но вопрос 
на исполкоме звучал так: выходим 
из состава УЕФА или не выходим?

Почему вопрос о выходе из УЕФА и сме-
не конфедерации каждый раз поднима-
ется именно в конце декабря?

Причина этого — устав УЕФА. Есть 
два способа покинуть УЕФА. Первый — 
по инициативе УЕФА, когда федерация 
грубо нарушает нормы организации. 
Второй — заявление о выходе по соб-
ственному желанию. Но в этом случае 
процесс выхода занимает определён-
ное время. Заявление рассматрива-
ется, если оно подано не позднее чем 
за полгода до окончания финансово-
го года УЕФА, а это 30 июня каждого 
года, то есть заявление нужно подать 
до 31 декабря. Если вы подадите за-
явление 1 января 2024-го, его рассмо-
трение состоится не 30 июня 2024-го, 
а 30 июня 2025 года.

Заявка, которая подана 1 янва-
ря 2024-го, как и заявка от 31 декабря 
2024-го, будет рассмотрена в одно вре-
мя — до 30 июля 2025 года.

В этом и был вопрос на исполко-
ме в декабре: следует ли РФС в одно-
стороннем порядке подавать заявле-
ние на выход из состава УЕФА, чтобы 
наше заявление было рассмотрено 
в 2024 году? Все коллеги — как члены 
попечительского совета, так и пред-
ставители исполкома — определились 
с тем, что на данный момент правильно 
продолжать вести переговоры по воз-
вращению, оставаясь членами УЕФА. 
Но это не отказ от перехода в Азию — 
мы продолжаем контакты, проводим 
товарищеские матчи, выстраиваем 
иные направления сотрудничества. 
Это не запасной вариант, не дубинка, 
которой мы угрожаем. Это объектив-
ная опция возможного развития РФС, 
если не удастся восстановить наше 
полноценное состояние в УЕФА.

А в чём мотивация остаться в УЕФА?
УЕФА наложил запрет на участие 

наших сборных и клубов в междуна-

родных соревнованиях, но аналогич-
ный блок следом за УЕФА последо-
вал и от ФИФА. Поэтому участие РФС 
в официальных соревнованиях забло-
кировано на территории всего мира, 
не только в Европе. Сама по себе сме-
на конфедерации не снимает блока 
ФИФА, это не золотой ключик, кото-
рый гарантированно отмыкает воро-
та в официальные соревнования. Диа-
лог идёт, если бы его не было и нам бы 
не удалось добиться начальных шагов 
со стороны УЕФА по возврату России, 
можно было бы подумать по-другому.

УЕФА пытается вернуть россий-
ские команды, но испытывает давле-
ние от ряда национальных ассоциа-
ций. Пока это давление достаточно 
ощутимое, УЕФА не хочет решать во-
прос ультимативно, доводя до кон-
фликта. Возможно, не готов к это-
му. Но, поскольку диалог есть, РФС 
считает правильным в нём участво-
вать. Мы благодарны нашим друзь-
ям из Азии, они готовы обсуждать 
вопрос о нашем вхождении, мы вы-
страиваем с ними отношения, это со-
трудничество важно для нас. Но про-
сто переход в АФК — это не гарантия 
снятия запрета на участие в офици-
альных матчах.

Конечно, отстранение от междуна-
родных матчей нас сильно тормозит. 
Но в РФС ли проблема? Точно нет. Не-
ужели вы думаете, что там ждут, ко-
гда мы отдадим в офис УЕФА и ФИФА 
какой-то неведомый документ и всё 
сразу станет хорошо? Так не работает. 
Однозначно правильного ответа, как 
поступить, нет. Может, перейти в со-
ревнования Океании? У нас же есть 
граница по Тихому океану. Понятно, 
что это шутка.

Нам остаётся ждать и работать. 
А прыгать... кузнечиков нигде не лю-
бят. Азии нужен стабильный партнёр — 
если мы переходим, то надолго. А дол-
го — это даже не десять лет. Наша 
ответственность в том, чтобы не сде-
лать хуже нашему футболу. Некото-
рые говорят: «Вы и так не играете. Чего 
вы боитесь исключения из ФИФА? Что 
изменится?» Отвечу: если исключат 
из ФИФА, изменится всё. Иностран-
ные субъекты не будут иметь права 
работать и играть с нами и нашими 
клубами под угрозой дисквалифика-
ции. Мы не проведём ни одной това-
рищеской игры, останется только вну-
тренний российский рынок.

А в Азии нам будут рады? Есть ли там 
страны, которые не хотели бы видеть 
РФС в составе АФК?

В первую очередь я хотел бы ещё раз 
особо отметить: Азиатская футболь-
ная конфедерация — наш надёжный 
и долгосрочный партнёр. Мы очень 
благодарны коллегам за понимание 
нашей ситуации, готовность обсуж-
дать возможное совместное будущее. 
Мы установили уважительные отно-
шения с руководством конфедерации 
и конструктивно взаимодействуем 
по широкому кругу вопросов.

Если же говорить о странах-участ-
ницах, нужно различать официальную 
позицию, которую можно узнать толь-
ко в момент голосования, и переговор-
ную. Например, в составе УЕФА со все-
ми прекрасный диалог. Кроме одной 
ассоциации. Нет федераций в соста-
ве УЕФА, которые в личном общении 
говорили бы, что не хотят нашего воз-
вращения.

Дмитрий Кузнецов 

В ечером 7 февраля Спортивный арби-
тражный суд Лозанны опубликовал 

мотивировочную часть решения по делу 
фигуристки Камилы Валиевой. Учени-
ца Этери Тутберидзе, участвовавшая 
в команд ном и личном 
турнире Олимпиады, 
получила четырёхлетнюю 
дисквалификацию за по-
ложительную допинг-пробу 
на триметазидин в ходе чемпио-
ната России в Петербурге в де-
кабре 2021 года. Золотая медаль 
в олимпийском команднике на дан-
ный момент превратилась в бронзо-
вую. Мотивировочная часть решения 
на 129 страниц проливает свет на то, по-
чему было выбрано столь жёсткое на-
казание и как строилась линия защиты.

В суде в CAS не действует презумп-
ция невиновности. Равно как и презумп-
ция вины — это популярное заблужде-
ние. Суд руководствуется балансом 
вероятностей, заслушивая обе сторо-
ны. И сбылись худшие опасения: сто-
рона Валиевой пыталась объяснить 
след от триметазидина в пробе десер-
том от дедушки, ещё и поменяв версию 
по ходу процесса.

Вот что, согласно документу CAS, го-
ворила Валиева и её представители.

В декабре 2022 года адвокаты за-
явили на слушаниях следующее: «Это 
лекарство есть в доме. Мо-
гут быть абсолютно 
разные способы, 
как оно попа-
ло в организм. 
Например, де-
душка выпил из стакана, в него по-
пала слюна, из стакана попила спорт-
сменка. Например, лекарство лежало 
на поверхности, оставило следы. Но сам 
факт того, что лекарство было в доме и, 
скорее всего, это загрязнение, должен 
быть принят во внимание».

ВАДА опротестовало эту версию, ар-
гументируя тем, что спортсменка убыла 
на чемпионат России 22 декабря и с тех 
пор не контактировала с дедом вплоть 
до допинг-теста 25 декабря и после.

Чтобы оспорить это, согласно моти-
вировочной части, Валиева сказала, что 
взяла с собой клубничный десерт, сде-
ланный её дедом, и он, вероятно, имел 
следы дедушкиного триметазидина. 
Причём она везла его с собой из Москвы 
в Петербург и ела в два захода — сначала 
22 декабря вечером, а затем 23-го днём 
вместо обеда.

CAS этим объяснениям не внял:
— Нет документальных доказа-

тельств того, что господин Соловьёв 
[дедушка] употреблял или покупал 
триметазидин в то время и вообще, 
что он его использовал до 25 декабря 
2021 года. Единственные свидетель-

ства — уже от 2022-го, когда было из-
вестно о деле.

— Господин Соловьёв отказался 
свидетельствовать по поводу своего 
состоя ния здоровья, только прислал 
видео и письменное заявление, ничем 
не подтверждённое [нет справки от вра-
ча], — говорит суд. При этом, отмечает 
панель, «практически невозможно по-
верить», что человек принимал лекар-
ство в течение многих лет для сердца, 
не имея ни одного доказательства этого.

— 8 февраля 2022 года Соловьёв го-
ворил, что «всегда жуёт таблет-

ки», 17 мая — что исполь-
зовал измельчитель 

таблеток на раз-
д е л о ч н о й 

доске, на ко-
торой затем мог 
быть приготовлен де-
серт, — замечает суд. — Нет 
доказательств того, что клуб-
ничный десерт был у Валиевой 
с собой в поезде из Москвы в Пе-
тербург или что она его ела в Пе-
тербурге. Мать Валиевой Алсу ни-
чего не говорила о десерте, будучи 
проинтервьюированной 
15 марта 2022 года.

Таким образом, 
судейская па-

нель не увидела никаких доказательств 
версии Валиевой.

— Я уверена, что Камила точно не при-
нимала ничего умышленно, — сказала 
«Известиям» олимпийская чемпионка 
Светлана Журова. — То, что 15-летний 
ребёнок точно не делал это с умыслом, 
однозначно. А CAS не принял это к све-
дению. Много вариантов, как это мог-
ло попасть в её организм. Но сама она 
точно в этом не разбирается, не зна-
ет и никогда не осмелится это делать. 
Поэтому [Томас] Бах (глава Между-
народного олимпийского комите-
та. — «Известия») и сказал, что раз 
это попало в организм, то взрослые 
должны были быть внимательнее.

С другой стороны, Международ-
ный союз конькобежцев (ISU) на-
стаивал, что Валиева принимает 
гипоксен и L-карнитин, препа-
раты для сердца. Есть доказа-
тельства экспертов, что вместе 
с ними триметазидин даёт си-
нергетический эффект, гово-
рится в документе. Кроме того, 
«несмотря на тяжёлое состоя-
ние сердца Соловьёва и четы-

ре приступа, он два часа ехал к спорт-
сменке каждый день, чтобы отвозить 
её на каток в 200 м от квартиры».

Кроме того, суд установил: концен-
трация 2,1 нг/мл не могла быть достиг-
нута при заражении в Москве — значит, 
если оно и произошло, то в Петербурге. 
После этого, видимо, была выдвинута 
версия о десерте.

Также в допинг-пробе Валиевой об-
наружили экдистерон. Это натураль-
ный анаболик, способный увеличить 

силу и мышечную массу, сни-
зить утомление и ускорить 

восстановление. При этом 
он не считается запрещён-
ным, хотя находится под 
наблюдением у Всемир-
ного антидопингового 
агентства (ВАДА).

— Она не  
мог ла вспом-

нить, принимала 
ли экдистерон, 
но спортсменка 

также не смогла 
объяснить, поче-
му стокгольмская 

лаборатория об-
наружила его 
в её организ-
ме, — говорится 
в мотивировоч-

ной части реше-
ния CAS.

— Уже не знаю, 
что и думать, всё 

наваливается как 
снежный ком, — ска-

зал «Известиям» при-
зёр Олимпийских игр 

Александр Жулин. — Сна-
чала говорили про триме-

тазидин, сейчас о других 
препаратах. Я всё равно сто-

ронник того, чтобы Камилу так 
сильно не наказывали. Потому 
что мне кажется, здесь есть не-
чистая ситуация. Пусть раз-
бираются. Я верю, что Камила 
ничего не знала и даже не пред-

полагала. Но это лишь моя святая 
вера и предположение.

При этом панель признала Ка-
милу Валиеву «честной, прямой 
свидетельницей, которой можно 
верить. Она очень умная юная де-
вушка, которая умеет формули-
ровать мысли».

К сожалению, это не спасло 
её от самого сурового наказа-
ния — и неплохо бы разобрать-
ся почему.

МНЕНИЕ

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

И
з 

ли
чн

ог
о 

ар
хи

ва

Газета «Известия»

Учредитель:  
ООО «МИЦ «Известия»

Издатель:  
ООО «МИЦ «Известия»

Главный редактор:  
С. В. Коротеев.

Адрес издателя и редакции:
Партийный пер., д. 1, корп. 57,  
стр. 3, г. Москва, 115093.  
Тел.: +7 (495) 645-36-10

Время подписания в печать: 0.15, 
фактически 22.30.

Цена свободная

Все права защищены.
Использование материалов без письменного согласия 
редакции запрещено. При цитировании ссылка на газету 
«Извес тия» обязательна. Мнения авторов в рубрике «Мнение» 
могут не совпадать с позицией редакции.
Зарегистрировано Федеральной службой по надзору в сфере 
связи, информационных технологий и массовых коммуникаций, 
регистрационный номер и дата принятия решения  
о регистрации: ПИ № ФС77-76794 от 16.09.2019.

Специальные проекты 

МИЦ «Известия»

Тел.: +7 (495) 937-61-70

Департамент  
партнерских  
проектов: spec@iz.ru

www.iz.ru

Отпечатано
в АО «Прайм Принт Москва», 
Лихачевский пр., 5-В,  
г. Долгопрудный,  
Московская обл. 
Заказ № 271
Тираж 83 767 

8 февраля 2024 г.
№ 23 (31453)
Подписные индексы  
Москва, Санкт-Петербург: П2131, 50050 
Регионы РФ: П5486, 13133

16+ Материалы на таком 
фоне печатаются на 
коммерческой основе.

АО «АБ «РОССИЯ» — 
партнёр рубрики 
«Экономика и бизнес»

Да
рь

я 
И

са
ев

а 
| «

Сп
ор

т-
Эк

сп
ре

сс
»

USA Today | Reuters

Ал
ек

са
нд

р 
Ф

ёд
ор

ов
 | 

«С
по

рт
-Э

кс
пр

ес
с»

За десерт
Что говорится в решении CAS по делу Валиевой
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